
ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
И ПРОСТИТУТКИ

Хорошая новость для всех российских 
проституток пришла из Министерства юстиции. 
Чуть больше месяца назад Минюст выложил 
для общественного обсуждения проект нового 
Кодекса об административных правонаруше-
ниях. И вот старейшая правозащитная орга-
низация России, «Мемориал» (иностранный, 
кстати, агент), направила ведомству свои пред-
ложения. Среди прочего — отмена наказания 
для «ночных бабочек».

Статья 6.11. действующего КоАП звучит так: 
«Занятие проституцией — влечет наложение 
административного штрафа в размере от одной 
тысячи пятисот до двух тысяч рублей». Право-
защитников при этом беспокоит, что это кор-
рупциоемкая история, полиция наживается (что 
довольно смешно), но главное — у проституток 
потом проблемы. Мол, вышла девочка в тираж, 
средства производства у нее поистерлись, а 
на работу не в кровати уже не устроишься — 
не хочет работодатель нанимать работницу с 
«административкой» за проституцию.

С точки зрения либерального светского 
государства отмена наказания логична. «Мое 
тело — мое дело» и прочая свобода воли. Даже 
в песне Николая Некрасова «Коробейники», 
ставшей народной (тем, кто помоложе, извест-
на как Tetris theme), есть такие строки: «Катя 
бережно торгуется, Всё боится передать...» и 
«Знала только ночка темная, 
Как поладили они».

Читайте 5-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ

Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель

Погибший муж блогерши Екатерины Диденко знал  
об опасности и даже взял с собой датчик  

углекислого газа

КАК ГОТОВИЛИ СМЕРТЬ В БАССЕЙНЕ
Саид БИЦОЕВ, 

журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВЫМЕСТИ ХАМА  
ИЗ ВЛАСТИ

Читайте 3-ю стр.

Родственники жертв ужасной по 
своей нелепости трагедии в бассейне 
развлекательного комплекса «Девятый 
вал» вчера весь день надеялись, что им 
удастся уже во вторник предать тела по-
гибших земле.

Не сложилось. «Следователи не дают 
пока разрешение на захоронение», — ска-
зала «МК» Елена Переверзева, одна из 

выживших гостей именинницы Екатерины 
Диденко.

Между тем Олег М., соучредитель 
фирмы, которая и продала мужу Екатери-
ны Валентину роковой сухой лед, боится, 
что именно его компанию сделают в итоге 
виноватой в этой трагедии.
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ЛЕОНИД ЯРМОЛЬНИК СТАЛ 
НОМИНАНТОМ КИНОПРЕМИИ 

«НИКA» ЗА ЛУЧШУЮ 
МУЖСКУЮ РОЛЬ

Актер  и член совета 
Киноакадемии 
объяснил 
выбор Юлии 
Снигирь: «Новый 
Папа» — самый 
удивительный 
сериал 2019 года, и 
Юля снялась в нем 
замечательно».

В понедельник днем Роспотреб-
надзор официально подтвердил: в 
Москве зафиксирован первый случай 
коронавируса. К счастью, пока речь 
идет об одном пострадавшем, причем 
заболевание протекает в легкой форме. 
Врачи определили круг лиц, с которыми 
общался пациент 1-й инфекционной 
больницы, и поместили их под меди-
цинское наблюдение — некоторых в 
медучреждениях, некоторых по месту 
жительства.

Данные пациента Роспотребнадзор не 
разглашает — информация о состоянии здо-
ровья любого россиянина охраняется зако-
ном. Тем более, что, как уже сообщал «МК» 
во вчерашнем номере, в 1-й КИБ находятся 

несколько граждан, прилетевших из опасной 
Италии. Этот блок даже прозвали «итальян-
ским». Одних госпитализировали из-за кон-
такта с больным, другие сами почувствовали 
себя плохо после возвращения в Москву.

О том, как работает система изоляции 
возможных жертв эпидемии, нам рассказал 
источник в медицинских кругах на примере 
Давида — молодого москвича, сотрудника 
Российского футбольного союза, также ока-
завшегося в больнице.

Итак, Давид приехал из Италии, где ка-
тался на горных лыжах. Он температурил, 
но не сильно — в пределах 37–37,2. Парень 
проживает с родителями в частном доме в 
ближнем Подмосковье. Гостей он не ждал 
— общался только с папой и мамой, а также 

братом Отари (у него своя квартира на западе 
Москвы, но он часто навещает родителей).

Именно мать настояла, чтобы молодой 
человек обратился в поликлинику. 27-го спор-
тсмен обратился в поликлинику Управления 
делами Президента. Отдельно стоит заме-
тить: мужчина передвигался на своей машине, 
общественным транспортом не пользовался, 
ни с кем посторонним не контактировал. То 
есть вел себя максимально осторожно. Из 
поликлиники Давида сразу же госпитализиро-
вали в 1-ю КИБ. Туда же доставили и Отари, а 
также его девушку, хотя она непосредственно 
с Давидом не контактировала. Парочка чув-
ствует себя хорошо, у Давида температура 
тоже пришла в норму.

Читайте 5-ю стр.

В инфекционной больнице лечат первого зараженного пациента

КОРОНАВИРУС 
ПРОПИСАЛСЯ В МОСКВЕ
КОРОНАВИРУС 
ПРОПИСАЛСЯ В МОСКВЕ

КОММУНАЛКУ ОЧИСТЯТ 
ОТ КОМИССИЙ

Банкам запретят брать вознаграждение  
за оплату ЖКХ

Читайте 3-ю стр.

Окна задраены, изнутри раздает-
ся звук молотков и перфораторов, по 
ночам вывозят строительный мусор... 
Знаменитый павильон-ресторан на 
восточном берегу Патриаршего пруда 
в прошлом году снова сменил вла-
дельца: теперь всё планируют сде-
лать по-серьезному, с высокой кухней 
и для солидной публики. А для этого 
— как видно из проектных эскизов, 
«утекших» от владельца, — надстро-
ить над легким зданием стеклянный 
купол-«пузырь». Реакцию соседей, 
жителей Патриарших, известных сво-
ей независимой градостроительной 
позицией, можно представить, но за-
стройщика, похоже, она не удивила: 
нашла коса на камень. 

Читайте 3-ю стр.

ПЕРЕСТРОЙКА С VIP-ОМ НА ВОДУ
Павильон  

на Патриарших прудах 
может «распухнуть» 

от аппетитов 
рестораторов

Идея запретить взимание комис-
сии при внесении оплаты за жилье и 
коммунальные услуги набирает обо-
роты. Любопытно, что разрабаты-
вать соответствующий законопроект 
взялись сразу несколько думских 
партий. Впрочем, неудивительно: 

это будет лакомым «пряником» для 
населения. Поэтому «испечь» его 
так много желающих. Есть и другой 
бонус для властей: таким образом 
они отвлекут внимание от заметного 
повышения тарифов ЖКХ.

Читайте 2-ю стр.
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У ДЕРЕВЬЕВ ПОЯВИТСЯ 
ЭЛЕКТРОННАЯ НЯНЯ

Круглосуточно следить 
за московскими деревья-
ми с помощью датчиков, 
скорее всего, начнут 
в ближайшем будущем 
сотрудники Департамен-
та природопользования. 
По результатам монито-
ринга будут разработаны 
рекомендации по уходу.

Как рассказал «МК» ру-
ководитель департамента 
Антон Кульбачевский, си-
стема, как предполагает-
ся, будет состоять из трех 
направлений. 

— Будет проводиться 
мониторинг состояния 
зеленых объектов, что-
бы мы могли четко пони-
мать, в каком состоянии 
находится у нас зеленый 
фонд. Для этого плани-
руется применять элек-
тронные сервисы и ме-
тоды. Это нужно, чтобы 
не обследовать каждое 
из 12 миллионов деревьев 
вручную. Поэтому мы пла-
нируем повесить датчики 

на деревья, чтобы иметь 
возможность в режиме 
онлайн наблюдать за со-
стоянием зеленых на-
саждений и на основании 
этих данных оперативно 
передавать рекоменда-
ции по уходу лицам, от-
ветственным за опреде-
ленное дерево. Это будут 
индивидуальные советы, 
так как на ООПТ и на Твер-
ской, например, на дере-
вья совершенно разная 
нагрузка.

Этот метод впервые 
в России будет реализо-
ван в Москве, но подобные 
пилотные проекты уже 
существуют, например, 
в Италии. Пока неизвестно, 
на каждое ли дерево будут 
вешать датчики или один 
на определенную пло-
щадь. Скорее всего, это 
будет зависеть от конкрет-
ного места на карте, где 
находится растение. Пило-
тировать систему планиру-
ется на территории РУДН. 

Декоративное панно 
с портретом генерала 
Ивана Владимировича 
Тюленева украсит вход 
одноименной станции 
метро. Москомархитек-
тура согласовала проект 
новой остановки Комму-
нарской ветки. Станция 
строится на пересечении 
улиц Теплый Стан и Гене-
рала Тюленева, ближе 
к дому 21. Потолок бу-
дет сделан из крупных 
треугольных алюмини-
евых панелей. На нем 
создадут динамичный 
рисунок. Путевые сте-
ны будут иметь схожий 

узор, при этом отличать-
ся друг от друга по цвету 
— одну выполнят в оран-
жевом оттенке, другую 
— в тон потолка. Колонны 
украсит черный камень 
габбро-диабаз, а пол — 
серый гранит. Серым 
мрамором и агломера-
том оранжевого цвета 
оформят стены и пол кас-
сового зала. Одна из стен 
будет стеклянной. На ней 
разместится декора-
тивное панно — портрет 
Ивана Владимировича 
Тюленева, выполненный 
из перфорированного 
алюминиевого листа.

ОБЩИТЕЛЬНЫЙ ВРАЧ СТАНЕТ ПРИЗНАКОМ 
ИДЕАЛЬНОЙ ПОЛИКЛИНИКИ

Тратить минимум по-
ловину времени приема 
на живое общение с паци-
ентом предписал врачам 
Минздрав. Ведомство 
разработало список при-
знаков, по которым можно 
будет определить — иде-
альна районная поликли-
ника или нет. Проект со-
ответствующего приказа 
сейчас проходит стадию 
общественного обсужде-
ния.

Так, в идеальной поли-
клинике система навига-
ции не должна работать 
по принципу из русских 
сказок: «пойди туда — 
не знаю куда». Для ин-
формационных стендов, 
медиаэкранов, указате-
лей и табличек на кабине-
тах Минздрав установил 
жесткий лимит: пациенту 
должно хватить 30 секунд, 

чтобы разобраться и при-
нять решение о дальней-
шем маршруте. Томитель-
ному ожиданию в очереди 
в новых поликлиниках тоже 
придет конец. По задумке 
разработчиков, минимум 
половина амбулаторных 
пациентов должна прини-
маться врачами по пред-
варительной записи, при-
чем 80 процентов из них 
зайдут в кабинет строго 
вовремя. Также ведом-
ство планирует разгрузить 
регистратуры. Половина 
посетителей медучреж-
дений должны будут запи-
сываться на прием к док-
тору по телефону, через 
мобильные приложения 
или инфоматы. Медикам 
предписано выстроить ра-
боту так, чтобы больному 
не пришлось несколько 
раз возвращаться в один 

и тот же кабинет: напри-
мер, сначала поставить 
печать на больничном, 
затем сбегать в регистра-
туру за картой и вновь под-
няться к тому же доктору 
в кабинет за справкой. 
Кроме того, по планам 
ведомства диспансери-
зацию или профилакти-
ческий осмотр пройти 
можно будет максимум 
за три посещения. Нако-
нец, врач не сможет по-
тратить все время приема 
на заполнение медкарты 
и выписку рецептов. Как 
указано в проекте, мини-
мум 50 процентов време-
ни, отведенного на одного 
больного, доктор будет 
обязан посвятить опро-
су, осмотру, необходимым 
медицинским манипуля-
циям и назначению реко-
мендаций.

СУД РЕШИЛ, ЧТО БЕЗ УЩЕРБА НЕТ И ПРЕСТУПНИКА
Закрывать уголовные 

дела, если реального 
ущерба от преступле-
ния нет или он слишком 
мал, постановил Консти-
туционный суд. Высшая 
инстанция призвала сле-
дователей и судей осво-
бождать от ответственно-
сти людей, чей проступок 
лишь формально тянет 
на преступление.

Поводом для разбира-
тельства стала жалоба 
жительницы Екатерин-
бурга по имени Наталья. 
Женщина унаследовала 
от отца медаль «Ветеран 
труда». Но так как едва 
сводила концы с концами, 
решила продать семей-
ную реликвию. Размести-
ла объявление в Интерне-
те, указала смешную цену 
— 500 рублей. Покупатель 
нашелся быстро. Правда, 
им оказался оперативник. 
Стражи порядка провели 
контрольную закупку, за-
держали «злоумышленни-
цу» с поличным и завели 
на нее уголовное дело 

по статье «Незаконное 
приобретение или сбыт 
государственных наград» 
(статья 324 УК РФ). От-
пираться женщина и не 
думала, объяснила пра-
воохранителям, что нару-
шить закон ее заставила 
крайняя нужда. К тому 
же нелегальный зарабо-
ток в случае успеха аферы 
составил бы совсем не-
значительную сумму. Од-
нако дело дошло до суда 
и закончилось обвини-
тельным приговором с на-
казанием в виде штрафа 
в 10 тысяч рублей. Итог 
тяжбы, на удивление, воз-
мутил даже прокурора. 
Гособвинитель потребо-
вал пересмотра дела и в 
своем представлении 
отметил, что проступок 
обвиняемой слишком 
мелкий: ущерба от со-
деянного нет, опасности 
для общества и интере-
сов государства — тоже. 
Дело было пересмотрено, 
но результат снова ока-
зался неутешительным. 

Вместо приговора на этот 
раз было вынесено поста-
новление о прекращении 
дела с назначением обви-
няемой судебного штрафа 
в той же сумме. Напом-
ним, по такой же схеме 
было прекращено пресле-
дование актрисы Натальи 
Бочкаревой по обвинению 
в хранении наркотиков. 

Такой итог наследницу 
злополучной медали сно-
ва не устроил, и она по-
дала жалобу в КС. Колле-
гия высших судей встала 
на сторону заявительницы 
и в своем постановлении 
подчеркнула, что главное 
в преступлении — это его 
общественная опасность. 
Если же действия челове-
ка лишь формально под-
падают под ту или иную 
уголовную статью, но при 
этом никому не вредят, 
преступлением их счи-
тать не следует. А уголов-
ные дела, возбужденные 
по таким эпизодам, нужно 
закрывать за малозначи-
тельностью.

КОРОНАВИРУС НАЧАЛ ПОРАЖАТЬ 
МОЗГ МОСКВИЧЕЙ

Первый житель столицы 
сошел с ума из-за боязни 
заболеть коронавирусом. 
Мужчина решил, что под-
цепил заразу, и пришел 
сдаваться в больницу. 
Лишь по счастливой слу-
чайности его не упекли 
в психушку.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в Северо-Западном 
округе столицы. 40-
летний Василий (имя из-
менено) после длитель-
ных возлияний проснулся 
среди ночи и внезапно по-
нял, что заболел корона-
вирусом.

— Мне показалось, что 
бациллы растут у меня 
во рту, — рассказал Ва-
силий. — Я попытался 
вытащить их руками, но у 
меня ничего не получа-
лось. После этого решил 

немедленно бежать к ме-
дикам.

Вася собрал пожитки, 
уложил в дорожный че-
модан и отправился в 72-ю 
больницу. Там мужчине 
оказали радушный прием. 
У него взяли пробы на ал-
коголь и измерили темпе-
ратуру, которая оказалась 
в норме. После этого врач 
предложил «заболевшему 
коронавирусом» мужчине 
два варианта развития 
событий: или его отвозят 
в психологическую кли-
нику для вытрезвления 
или он сам идет домой 
спать, а когда проснется, 
то на свежую голову явится 
на обследование. Василий 
выбрал второй. Но утром, 
кроме сильнейшего похме-
лья, никаких подозритель-
ных симптомов он у себя 
не обнаружил.

СЕРДЦЕ ГЕНЕРАЛА НЕ ВЫДЕРЖАЛО 
АВАРИИ

Под колеса ку-
рьерского фурго-
на, сдававшего за-
дним ходом, угодил 
1 марта в центре 
Москвы советский 
военачальник, 
бывший заммини-
стра обороны СССР 
Владимир Шуралев. 
84-летний генерал 
армии умер на сле-
дующий день в реа-
нимации.

Как стало известно 
«МК», Владимир Михай-
лович в военной форме 
вышел из своего дома 
на улице Александра Не-
вского около полудня — он 
направлялся на военное 
мероприятие. Генерал 
шел по направлению 
к арке, а тем временем 
«Форд Транзит» курьер-
ской службы сдавал за-
дним ходом. За рулем на-
ходился 35-летний Амиль, 
житель Зеленограда. 
В этот двор водитель 
заехал, чтобы доставить 
бытовую технику. Стаж 
вождения у него около 
19 лет.

— Я его слегка задел, 
— рассказал водитель. 
— Пешеход находился 
в мертвой зоне, по зер-
калам не было видно, он 
стоял ровно посередине 
автомобиля. Скорость 
не превышала 5 км в час. 
Удар был совсем легкий, 
но мужчина упал. Почув-
ствовав преграду, я сразу 
остановился. Пострадав-
ший был в сознании, раз-
говаривал по телефону 
после аварии. Назвал свое 
имя медикам. Жаловался 
на боль в руке и ноге.

Ш у р а л е в а  г о с п и -
тализировали в НИИ 

Склифосовского. По до-
роге в лечебное учрежде-
ние, видимо, от пережи-
того стресса у генерала 
произошел сердечный 
приступ. 2 марта в 7.15 он 
умер в экстренной реани-
мации. В последнее время 
Шуралев жил одиноко — 
жена скончалась четыре 
года назад. Из близких 
остался племянник. Вла-
димир Михайлович за-
нимался общественны-
ми делами, был членом 
партии «Справедливая 
Россия».

Глава муниципально-
го района Тверской Яков 
Якубович взял под лич-
ный контроль ситуацию 
— ведь многие местные 
жители давно жалуются 
на отсутствие шлагбаума 
при въезде на дворовую 
территорию.

— Несколько лет назад 
был согласован шлаг-
баум, однако жители 
не могли договориться, 
как и кто будет управлять 
им. Нашлись люди, кото-
рые оспорили установку 
шлагбаума, его снесли. 
В итоге сейчас этот двор 
используется всеми, так 
как он без перекрытия, 
там бесплатная стихий-
ная парковка, — пояснил 
политик.

ЛИШИВШИСЬ ИГРОВОЙ 
ПРИСТАВКИ, ЮНЫЙ САМБИСТ 

ЗАИГРАЛСЯ В СМЕРТЬ
В смерти юного сам-

биста разбираются под-
московные правоохрани-
тели. Мальчик совершил 
суицид после того, как 
бабушка забрала у него 
игровую приставку.

Как стало известно 
«МК», трагический инци-
дент произошел 1 марта 
вечером. Мама 13-летнего 
Сергея (все имена изме-
нены) в это время находи-
лась в роддоме — в минув-
шую пятницу у женщины 
появился на свет малыш. 
Родительница посмотре-
ла электронный дневник 
старшего сына и пришла 
в ужас — там были одни 
«двойки». Она позвонила 
бабушке и попросила за-
брать у ребенка игровую 
компьютерную пристав-
ку. Тинейджер разозлился 
и забежал в свою комна-
ту. Забил тревогу отчим 

пацана, который до это-
го мылся в ванной. Он 
выломал двери и увидел 
в детской ужасную карти-
ну, вызвал медиков и по-
лицию, а сам попытался 
реанимировать пасынка. 
Но врачи констатировали 
смерть Сергея. По дан-
ному факту следователи 
подмосковного СКР про-
водят проверку.

Отец Сергея давно раз-
велся с матерью, и маль-
чика, как и его старшую 
сестру, растил отчим. 
За день до трагедии Сер-
гей был несказанно рад 
рождению брата и нахо-
дился в приподнятом на-
строении. Он рассказывал 
одноклассникам, какие 
купит маме цветы после 
ее выписки из роддома. 
Мальчишка почти все свое 
свободное время отдавал 
тренировкам по самбо.
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ТУРЕЦКИЙ 
ГАРАНТИЙНЫЙ 
СРОК ИСТЕК
Россия отказалась 
обеспечивать безопасность 
полетов авиации Анкары  
в Сирии
В Москву 5 марта прилетает прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган. 
В отличие от предыдущих визитов к 
нам, когда главную повестку пере-
говоров составляли совместные 
экономические проекты, сейчас 
Эрдоган летит обсуждать вопросы 
войны и мира. В преддверии визита 
турецкий лидер поспешил заявить: 
«Обращаюсь к России и Ирану. У нас 
в Сирии с вами никаких проблем нет, 
мы не нацелены ни на Россию, ни на 
Иран». Вместе с тем в самой Сирии 
во многом по вине Анкары ситуация 
предвоенная.

Накануне сирийские власти заявили о 
том, что будут уничтожать любую воздушную 
цель в небе над провинцией Идлиб, где про-
должаются ожесточенные бои между пра-
вительственными войсками и боевиками-
исламистами. Вслед за этим российский 
Центр по примирению враждующих сторон 
в Сирии заявил, что более не гарантирует 
безопасность турецкой авиации в сирий-
ском небе.

ВВС Турции, в особенности беспилот-
ная авиация, за последние две недели боев 
стали настоящим проклятием сирийских 
войск. Турецкие ударные дроны смогли су-
щественно сократить наступательный по-
тенциал армии Дамаска. Согласно турецким 

данным, беспилотники уничтожили не менее 
22 боевых машин пехоты БМП-1, 13 самоходок 
калибра 122-мм «Гвоздика» и пять 152-мм 
САУ «Акация».

Турецкие дроны уничтожили не менее 
55 танков: 13 — Т-55, 7 — Т-62, 23 — Т-72, 
один Т-90 и еще 11 танков неустановленной 
модели. Число уничтоженных армейских гру-
зовиков, пикапов и легковых машин учету пока 
не поддается. Также беспилотники разведки 
обеспечили высокую точность огня турецкой 
тяжелой артиллерии, которая пробила бреши 
в обороне сирийских сил.

Турецкая авиация воспользовалась тем, 
что все боеспособные системы ПВО сирий-
ской армии были передислоцированы на юг 
страны для отражения регулярных налетов 
со стороны ВВС Израиля.

По оценке экспертов, если ситуация будет 
развиваться так и дальше, то через несколько 
недель сирийская армия может лишиться 
всего своего наступательного потенциала на 
севере страны. Более того, под прикрытием 
турецкой авиации, ранее почти деморализо-
ванные отряды исламистов могут перейти в 
наступление и отбить у правительственных 
сил ряд утраченных позиций.

Оказавшись в критическом положении, 
командование сирийских войск перебросило 
к линии фронта силы ПВО, которые немедлен-
но начали уничтожать турецкие беспилотники. 
Утром 1 марта ПВО Сирии сбили турецкий 
ударный дрон TAI Anka. Боевики-исламисты 
оказались на месте падения беспилотника 
первыми и успели заявить, что ими был сбит 
российский (или сирийский самолет). Их даже 
не смутили опознавательные знаки турецких 
ВВС на корпусе сбитого дрона.

Дамаск заявил, что любая цель в небе 
Идлиба (кроме самолетов ВКС России) бу-
дет уничтожаться силами ПВО. Комментируя 
решение сирийских властей, официальный 
представитель Центра по примирению враж-
дующих сторон в Сирии контр-адмирал Олег 
Журавлев заявил, что Россия более не га-
рантирует безопасность турецкой авиации 
в сирийском небе. Всей турецкой авиации, 
а не только залетным дронам.

То, с чем рискуют столкнуться ВВС Тур-
ции после этого заявления, «МК» объяснил 
эксперт в области авиации и ПВО Алексей 
Леонков:

— Заявление России об отказе гаранти-
ровать туркам безопасность в небе Сирии — 
это своего рода черная метка. При переводе 
с военно-дипломатического языка оно озна-
чает: мы не будем сдерживать сирийцев. То 
есть все, что появляется над Идлибом, будет 
сбито без предупреждения. И не только над 
Идлибом. Тем самым будут отвергнуты слова 
Эрдогана о том, что он бьет по Идлибу по 
приглашению сирийского народа. Сирийский 
народ ответит ему сбитыми самолетами.

— А может ли турецкая авиация на-
носить удары, не покидая воздушного 
пространства Турции?

— Могут! Например, по провинции Лата-
кия. Там все очень рядом, потому турки могут 
применять ракеты «воздух–земля», скажем, 
на дальность в 100–120 километров.

— И что тогда делать?
— Трудно сказать… Бить авиацией и 

ракетами со своей территории — это так 
называемый израильский прием. В этом 
случае сирийцы ничего толком противопо-
ставить не могут. Сбивать в чужом воздушном 

пространстве самолет нельзя. А вот пущенную 
в них ракету, например с турецкого F-16, они 
вполне могут сбить. Для этого у них есть и 
«Буки» и «Панцири».

— Есть от них эффективное противо-
ядие у сирийцев?

— Повторюсь, есть «Буки», «Панцири». Из 
комплексов покрупнее — С-200. А вот «Торов» 
сирийским ПВО не хватает, на мой взгляд.

— Что с С-300, который наверняка 
может «работать» и по воздушным целям 
над Идлибом?

— Да, он в самом деле стоит недалеко 
от Идлиба. Прикрывает, в том числе, и нашу 
базу в Хмеймиме. Но я сомневаюсь, что турки 
сунутся со своими F-16 так далеко. К тому 
же F-16, вопреки западной рекламе, хорошо 
«светятся» на радарах, да и комплексы С-200 
могут по ним прекрасно отработать.

— Хватит ли сил у армии Асада при-
крыть свое небо?

— Теперь, после российского заявления, 
вся авиация Турции, которая залетит в воз-
душное пространство Сирии, будет считаться 
вражеской. Дальше уже дело техники: за-
секли самолет турков, дали команду, сбили. 
Единственное, сирийцам нужно побыстрее 
и поближе к Идлибу подтянуть комплексы 
С-200. От себя добавлю, что заявление Рос-
сии — это официальное предупреждение: 
к сирийцам теперь не залетайте — будете 
сбиты без предупреждения.

— Это поможет?
— Я считаю, что Эрдоган надувает щеки 

— долго боевые действия он вести не сможет. 
Это очень затратное дело и серьезный удар 
по экономике своей страны. А следом, когда 
из Сирии потянутся цинковые гробы, это не-
замедлительно скажется еще и на репутации 
президента внутри страны. Поэтому, мне 
кажется, лишний раз своими летчиками он 
рисковать не будет. Да и наземными силами 
тоже уже не желает рисковать. По некоторым 
сведениям, он уже «положил» там полсотни 
бойцов сил специальных операций.

Причины больших потерь армии Аса-
да от налетов турецкой авиации объяснил 
«МК» эксперт по Ближнему Востоку Юрий 
Лямин:

— Дело в том, что по Сочинским дого-
воренностям беспилотники, в том числе и 
турецкие, могли быть использованы в Сирии 
для контроля ситуации. Но турки нарушили 
все соглашения и применили ударные дроны. 
У сирийцев же не было в тех районах средств 
ПВО. Теперь они подтянут или уже подтянули 
свои комплексы и средства ПВО, и расклад 
сил в регионе будет иным.

Артемий ШАРАПОВ,  
Максим КИСЛЯКОВ.
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СЕГО ДНЯ
КОНФЛИКТ

ЖКХ

ПРОЦЕСС

Родное государство душит россий-
ские образование с наукой чудовищ-
ным недофинансированием, но даже 
теми крохами, что им достаются, 
распорядиться с толком нельзя: ме-
шают немыслимые законы. Итогом, 
как явствует из оглашенного в Гос-
думе отчета Счетной палаты, стали 
провал России в международных ис-
следованиях качества образования и 
нарастающая неуспешность россий-
ских детей. 

Доля ВВП, выделяемая на образование в 
России, составляет 3,6%, тогда как в развитых 
странах она вдвое больше. На науку и вовсе 
идет смешной 1% ВВП, что при практическом 
отсутствии частных вложений уже обернулось 
прочной стагнацией. И это лишь часть про-
блем, приготовленных государством для рос-
сийских школ, вузов и научных институтов. 

Как явствует из отчета Счетной палаты 
за 2019 год: «Самое низкое качественное 
исполнение показал проект «Современная 

школа» — 83,5%». На практике это означает, 
что каждый пятый рубль, выделенный госу-
дарством на строительство дополнительных 
мест в школах, остался неизрасходованным, 
тогда как дети продолжают учиться во вторую 
и третью смены в переполненных классах. 

В известной мере это происходит из-
за того, что доведенные до ручки регионы 

не в состоянии обеспечить строительство 
своими силами. Даже при наличии денег. 
Однако главным образом стройке мешает 
даже не это, а ФЗ №44 — закон, создавший 
невозможные условия для того, чтобы нанять 
строителей. 

То же самое, кстати, касается и закупок 
на научные цели. Так, чтобы купить элемен-
тарную пипетку, лаборатории вынуждены 
изводить кучи бумаги и времени. А все это, 
вместе взятое, является одной из причин, 
по которым в науку не идут молодые ребя-
та: они не желают тратить жизнь на всю эту 
мышиную возню. 

Эффект от всей этой «государственной 
заботы» о науке и образовании оказался 

просто поразительным. По числу научных 
патентов в прошлом году Россия отстала 
даже от какой-нибудь Ирландии в разы; 
образование же показало резкое падение 
качества по результатам международных 
исследований. 

Конечно, можно сказать, что все эти зару-
бежные исследования нам не указ, равно как 
и международные рейтинги вузов, по которым 
даже лучшие отечественные университеты не 
попадают на ведущие позиции. Однако вот 
пугающий факт: по оценке Счетной палаты, 
неуспешными оказываются около 15% вче-
рашних школьников. Они не находят своего 
места во взрослой жизни и напрочь выпадают 
из экономики страны, а значит, не создают 
никаких продуктов и не платят налогов. 

До сих пор, как констатировала директор 
Департамента аудита образования, науки и ин-
новаций Счетной палаты Светлана Меркушина, 
данной проблемой практически никто не зани-
мался. Но с 2020 года, пообещала она, Счетная 
палата возьмет ее под свой контроль. 

Марина ЛЕМУТКИНА. 
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Банковские комиссии при оплате 
коммунальных услуг составляют 
от 0,5 до 2% от их стоимости. Об 
этом говорится в пояснительной 

записке к проекту поправок, отменяющих эти 
комиссии. Документ внесен 30 января в Гос-
думу депутатами от КПРФ, одобрен профиль-
ным Комитетом по финансовому рынку и 
рекомендован к рассмотрению в весеннюю 
сессию.

Вместе с тем за несколько дней до этого 
внесения документа коммунистами ту же са-
мую идею озвучило руководство партии «Еди-
ная Россия». Лидер фракции Сергей Неверов 
тогда сказал, что законопроект планируется 
внести в Госдуму до начала весны. Также он 
заявил, что единороссов готовы поддержать 
в других фракциях и Центробанке.

В конце февраля планами освободить 
граждан от уплаты комиссий за ЖКХ Сергей 
Неверов поделился с президентом Влади-
миром Путиным. Глава государства идею 

поддержал и на предложение главы фракции 
подготовить рекомендации ответил: «Сфор-
мулируйте, конечно». И это случилось: 20 фев-
раля зарегистрирован другой законопроект 
с запретом комиссий за ЖКХ. Авторами до-
кумента значатся представители думской 
верхушки — спикер Вячеслав Володин, вице-
спикер Александр Жуков, единороссы Сергей 
Неверов и Андрей Исаев.

К слову, комиссии за «коммуналку» Пу-
тин назвал «квазинагрузкой». Действительно, 
сейчас есть много онлайн и офлайн спосо-
бов оплатить услуги ЖКХ. Если плательщик 
не дружит с Интернетом, то счета он может 
оплачивать в кассе любого банка, через кассу 
поставщика услуг, через управляющую компа-
нию, терминалы банков, электронных платеж-
ных систем и банкоматы. Онлайн это можно 
сделать через личный кабинет или приложе-
ние банка, на сайте управляющей компании 
и поставщика услуг, через портал госуслуг. 
Однако в большинстве случаев плательщику 

предъявляют комиссию. Она появляется из-
за того, что поставщик услуг должен платить 
банкам за проведение платежей. Раньше опе-
раторы услуг включали комиссию в платежки, 
но им запретили это делать. Кроме того, закон 
предписывает предоставить жильцам хотя бы 
один способ оплаты услуг без комиссии. Обыч-
но он самый неудобный, например, через кассу 
управляющей компании, куда надо прийти, 
отстоять в очереди, потратить время. Вообще 
комиссии появились в то время, когда платежи 
проводились через банки, операционистки 
должны были вручную внести данные, прове-
сти платеж, за что и бралось вознаграждение. 
Сейчас все автоматизировано, но комиссии 
остались той самой «квазинагрузкой», о ко-
торой говорил Путин.

Тем временем тарифы за ЖКХ неуклонно 
растут. В июле 2020 года они вырастут на 4% 
в среднем по стране, что на процент выше 
плановой инфляции. Оплата коммуналки и 
так бьет по карманам населения. В среднем 
у семьи на нее уходит около 4 тыс. рублей в 
месяц. Прибавьте к этому комиссии банкам 
— и сумма будет еще выше. К слову, 2% — это 
недопустимый верхний предел, комиссии 

могут быть и выше. Впрочем, оценок того, 
сколько именно получают банки за проведе-
ние коммунальных платежей, нет. Но судя по 
денежному объему рынка коммунальных услуг 
(около 2,6 трлн рублей в год) — речь идет как 
минимум о десятках миллиардов.

Банки и так не слабо «раскулачили» в 
недавнем прошлом: власти настояли на от-
мене банковского роуминга — переводы 
между клиентами банка в пределах страны. 
«При стандартной комиссии банков, которая 
взимается за ЖКУ для физлиц в 0,5–2,0%, 
потери непроцентных доходов кредитных 
организаций могут составить 15–60 млрд 
рублей», — дает оценку руководитель отдела 
аналитических исследований «Высшей школы 
управления финансами» Михаил Коган. Сум-
ма приличная, особенно после упразднения 
банковского роуминга, и ее кредитные орга-
низации постараются возместить. «Возможен 
пересмотр тарифов за другие комиссионные 
операции, не исключен частичный перенос 
потерь в размер процентных ставок, если к 
этому будет располагать уровень конкурен-
ции», — предупреждает эксперт.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Российская Фемида не знает 
пока, где поставить запятую
Второй кассационный суд принял ни 
дать ни взять соломоново решение 
по делу Константина Котова. Вердикт, 
обрекший оппозиционного активиста 
на четыре года колонии, отменен, но 
на свободу он не выйдет. Во всяком 
случае, пока. Дело направлено на 
новое рассмотрение. Мера пресече-
ния Котову на ближайшие два месяца 
— заключение под стражу.

Защита Котова, понятно, ждала не этого. 
Многочисленная адвокатская команда, 13 
человек, часа два кряду убеждала судей, что 
случившее с Котовым — «чудовищный сбой 
в системе правосудия», противоречащий и 
постановлениям и определениям Конститу-
ционного суда России, и решениям Европей-
ского суда по правам человека, и, наконец, 
здравому смыслу. Позиция защиты: Котов 
осужден за преступление, которого он не со-
вершил, и должен быть поэтому немедленно 
освобожден.

В свою очередь, Генеральная прокурату-
ра, которая также вышла с представлением 
во Второй кассационный, настаивала на том, 
что наказали Котова совершенно правомерно. 
Но, да, палку все-таки перегнули. Не были, как 
отмечалось в выступлениях представителей 
надзорного ведомства, приняты во внима-
ние те факты,  что Котов не был ранее судим, 
помогает родителям, а также «отсутствие 

отягчающих обстоятельств». 
В общем, для исправления Котова за гла-

за хватит года колонии, считают суровые, но 
справедливые российские прокуроры. Никак 
не объясняя, правда, почему полгода назад их 
коллеги полагали, что не хватит и четырех лет: 
тогда государственное обвинение требовало 
осудить Котова на четыре с половиной. 

Загадку, впрочем, легко разгадать, зная 
предысторию прошедшего судебного засе-
дания. Это, напомним, пятый процесс по делу 
Котова. 

Первый завершился 5 сентября прошлого 
года: решением Тверского районного суда 

города Москвы 34-летний программист при-
знан виновным в совершении преступления, 
предусмотренного статьей 212.1 УК РФ, бо-
лее известной как «дадинская» (по фамилии 
первого загремевшего по ней оппозиционного 
активиста): «Неоднократное нарушение уста-
новленного порядка организации либо про-
ведения собрания, митинга, демонстрации, 
шествия или пикетирования».

Вина Котова заключалась в участии в не-
скольких несанкционированных, но мирных 
уличных акциях — в защиту журналиста Голу-
нова, в защиту обвиняемых по делам «Сети» 
и «Нового величия», за допуск к выборам не-
зависимых кандидатов в Мосгордуму — и в 
одном призыве к участию. 

Приговор — четыре года лишения сво-
боды с отбыванием в исправительной ко-
лонии общего режима. Апелляционная 

инстанция, Мосгорсуд, оставила вердикт 
без изменения.

После этого Котов обратился в Консти-
туционный суд, оспорив конституционность 
«дадинской» статьи. Заметим, что примерно 
тот же путь прошел несколько лет назад и сам 
Дадин. И с похожим результатом. Как и тогда, 
КС не нашел статью 212.1 противоречащей 
Конституции. И, как и тогда, обязал суды пере-
смотреть решения по делу как расходящиеся 
с «конституционно-правовым смыслом» этой 
статьи. 

Следующим этапом было обращение за-
щиты в Верховный суд. Тот, правда, отказался 
пересматривать дело, но дал совет: предпи-
сания КС «могут быть реализованы» путем об-
ращения с кассационной жалобой во Второй 
кассационный суд общей юрисдикции.

Как видим, верховные судьи несколько 
переоценили возможности кассационных: те 
тоже ничего не решили. Вместе с тем лед явно 
тронулся. Перелом, не перелом, но трещинки 
по делу Котова явно побежали.

Вполне очевиден и момент, когда это 
случилось: 19 декабря 2019 года. В этом день 
прошла большая пресс-конференция Влади-
мира Путина — событие, никак не связанное 
юриспруденцией, но одновременно, вот ведь 
парадокс, имеющее самое непосредственное 
отношение к делу Котова. В финале меро-
приятия Владимир  Путин пообещал на это 
дело «посмотреть». 

Но пообещать, как известно, не значит 
жениться.  Да и само обещание сформулиро-
вано, согласитесь, весьма туманно. В общем, 
вполне можно понять неторопливость и не-
решительность судей. Надо подождать, пока 
туман развеется. 

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

Зенитный ракетный комплекс (ЗРК) 
ПВО Сирии ведет огонь.

КОММУНАЛКУ ОЧИСТЯТ ОТ КОМИССИЙ

ДЕЛО КОТОВА: ОТПУСТИТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ

До 15% российских детей 
оказываются неуспешными  
во взрослой жизни и выпадают 
из экономики 

ОБРАЗОВАНИЕ

Константин 
Котов  
со своими 
адвокатами.

КЕСАРЮ — КЕСАРЕВО,  
А СЛЕСАРЮ — СЛЕСАРЕВО
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Мать напала с ножоМ на детей из ревности

иКонЫ попали под запрет

сереГа прЯЧет детей в КрЫМУ

В Казани мать пыталась 
зарезать семилетних 
близнецов, один из них 
умер. Трагедия произошла 
в одном из домов по улице 
Чистопольская. По пред-
варительным данным, 33-
летняя женщина взялась за 
нож из-за ревности. Семья 
была в стадии бракоразвод-
ного процесса. Супруга не 
было дома, когда женщина 
решила выместить обиду 

на детях. А затем, осознав 
содеянное, пыталась на-
ложить руки и на себя. В три 
часа муж пришел домой и 
увидел двух сыновей вместе 
с женой в крови. Он сразу 
вызвал «скорую». Один из 
мальчиков погиб на месте, 
второй был доставлен в 
реанимацию ДРКБ. У маль-
чика три ножевых ране-
ния в грудь, ему сделали 
операцию, подтвердили в 

пресс-службе детской боль-
ницы. Мать близнецов также 
прооперирована и находится 
в реанимации в тяжелом 
состоянии. В отношении ее 
возбудили уголовное дело 
по статьям «Убийство мало-
летнего» и «Покушение на 
убийство двух и более лиц». 
По данным правоохраните-
лей, семья была непьющая, 
на учете как неблагополуч-
ная не стояла.

Казачий Совет атаманов России издал 
приказ о запрете целовать иконы и руки 
священнослужителей из-за коронави-
руса. Как сообщил представитель Совета 
казаков Геннадий Ковалев агентству РИА 
Новости, «запрещается целовать иконы и все, 
что связано с прикосновениями к предметам 
массового поклонения. Вроде боремся с 
вирусом, он же распространяется воздушно-
капельным путем, через прикосновения. 
Наша задача — предупредить, что это опасно, 
способствует распространению инфекции». 
А вот глава Всероссийского казачьего обще-
ства Николай Долуда назвал данные меры 

чушью. «Это прерогатива Минздрава России, 
но не Совета атаманов», — считает он.

Бывшая супруга рэпера Сереги, извест-
ного по хиту «Черный бумер», обвинила 
его в жестоком обращении с их общими 
сыновьями — Марком и Платоном, которых 
он отнял у нее еще осенью. По словам По-
лины Ололо, Сергей Пархоменко (настоящее 
имя рэпера) прячет детей в Крыму. С помощью 
своего адвоката женщина выяснила, что «дети 
1 февраля пересекли границу Крыма на маши-
не с херсонской регистрацией, далее их судьба 
неизвестна до сегодняшнего дня!». Блогерша 
Полина готовит заявление в суд. Она расска-
зала журналистам, что детям с Серегой плохо. 
«Осенью периодически дети плакали, скучали, 
хотели домой, но в то же время боялись отца. 
Он мог поставить их на гречку или наказать 
прилюдно. Сыновья говорили, что иногда 
остаются одни в закрытом доме!» — сообщила 
она. Напомним, пара, состоящая в граждан-
ском браке, рассталась пять лет назад. Осенью 
Серега взял детей для общения в Харьков и с 
тех пор не возвращает экс-супруге.

КАК РОССИЯНЕ ОТНОСЯТСЯ К ВЕЛИКОМУ  ПОСТУ
�� ������ �����ЧТО ИЗ ВЫШЕПЕРЕЧИСЛЕННОГО ВЫ БУДЕТЕ ДЕЛАТЬ?

2019 год

2020 год

Посещать великопостные службы в церкви

Отказываться от мяса и молочных продуктов

23%
26%

15%
20%

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

древнейший в мире меч оказался в коллекции музея на острове Сан-
Ладзаро-дельи-Армени в Венеции. Он хранился в экспозиции средневекового 

оружия. Но как выяснили специалисты, возраст меча — около пяти тысяч лет. Анализ по-
казал, что он был изготовлен из мышьяковой бронзы, а не оловянной. Мечи подобного 
толка изготавливали на небольшой части восточной Анатолии между верхним течением 
Евфрата и южным берегом Черного моря  в третьем тысячелетии до нашей эры. В музей 
оружие попало после того, как было обнаружено горожанами в одном из захоронений. 

 Лорен Пауэлл Джобс 

«неправильно, когда отдельные люди накапливают огромное 
богатство, эквивалентное объединенным состояниям 
миллионов других людей. в этом нет ничего справедливого».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Вдова сооснователя Apple Стива Джобса заявила, что не намерена 
передавать по наследству детям доставшиеся ей от мужа миллиарды, 
поскольку не намерена «создавать династию миллиардеров наподобие 

Рокфеллеров». Полученное от умершего супруга состояние в размере 24 млрд 
долларов Лорен предпочитает тратить на благотворительные проекты в области 
образования, окружающей среды и помощи иммигрантам. Напомним, у Лорен и 
Стива Джобса трое детей. 

ЦИТАТА

Таковы данные бюро 
кредитных историй «Эк-
вифакс». Всего за месяц 
по стране было выдано 
540,2 тыс. кредитных 
карт с суммарным лими-
том в 22,8 млрд рублей. 
Последний показатель 
также меньше соответ-
ствующего прошлогоднего 

на 22,7%. Выдача креди-
ток в России сократилась 
впервые за последние пять 
лет. Эксперты объясняют 
это ужесточением правил 
Центробанка. С прошлой 
осени при выдаче необе-
спеченных кредитов (это 
касается и карт) банки 
должны рассчитывать соот-

ношение выплат заемщика 
к выплатам по кредиту. 
Общее количество заемщи-
ков в России составляет, 
по данным ЦБ, почти 40 
млн человек. Две трети из 
них имели задолженность 
по необеспеченному по-
требительскому кредиту и 
кредитной карте.

кредитных карт было выдано в россии за первый 
месяц 2020 года по сравнению с январем 2019-го.на 21,7% меньше

ЦИФРА
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ПРАЗДНИК

женщинаМ и детЯМ 8 Марта вход бесплатнЫй
По такому режиму будут 
работать 12 государ-
ственных музеев Под-
московья в Междуна-
родный женский день. В 
минувшем году подобная 
акция уже проводилась, но 
исключительно для слабого 

пола. В очагах культуры тог-
да побывало свыше 5 тысяч 
женщин. Нынче региональ-
ное правительство расши-
рило список лиц, которым 
бесплатный вход разрешен. 
Ожидается, что услугой вос-
пользуются гораздо больше 

посетителей. Их вниманию 
будут доступны постоянные 
и временные экспозиции, 
на этот день также заплани-
рованы различные темати-
ческие акции, музыкальные 
концерты и театрализован-
ные постановки.
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Психолог раскрыл подноготную 
зависимости блогеров  
от Интернета 
В среду в Старом Осколе пройдут 
похороны 25-летней Натальи Мона-
ковой, погибшей на дне рождения 
блогера Екатерины Диденко. Девушка 
стала одной из жертв эксперимента с 
сухим льдом. 

О похоронах второго погибшего, Юрия 
Алферова, сообщать некому. Он оказался 
случайным пассажиром на блогерской вече-
ринке. Нет информации и о прощании с мужем 
Екатерины Диденко Валентином. «Следствие 
не выдало тело, так что пока с датой похорон 
определиться сложно», — сказали знакомые 
погибшего.

Почему блогеры становятся рабами соб-
ственной аудитории, можно ли избавиться 
от «хайповой» и «лайковой» зависимости и 
какое будущее ждет Екатерину Диденко — в 
интервью клинического психолога, аддикто-
лога Михаила Хорса. 

— Как быстро блогеры становятся за-
висимы от аудитории? 

— Блогерскую зависимость сравнивают 
с алкогольной. Многое зависит от личностных 
особенностей человека. У одних блогеров мо-
жет не наблюдаться зависимости и с милли-
онной аудиторией, у других — зависимость 
возникает, когда появляются первые пятьсот 
подписчиков, и человек начинает страдать 
без ежедневного одобрения его действий от 
совершенно посторонних людей. Наступает 
аналог наркоманской ломки. 

— Какие люди подвержены такой 
зависимости?

— Люди, склонные к определенному типу 

перфекционизма. Это не психическое рас-
стройство, а личностная деформация. Здо-
ровый перфекционист стремится к идеалу, а 
у блогеров появляются слишком завышенные 
требования по отношению не только к себе, 
но и к окружающим. Многие блогеры не хотят 
развивать свою личность, но они требуют мо-
ментальной сверхположительной реакции от 
других на свои действия. Таким образом, их 
психика постепенно расшатывается. Человек, 
как наркоман, боится прожить день без соци-
альной поддержки. Это идет из детства. Роди-
тели внушают таким детям, что важно мнение 
окружающих. Одновременно родители требуют 
от своих отпрысков, чтобы те были самыми 
лучшими в школе, в спорте и так далее. Когда 
такой ребенок подрастает, он продолжает жить 
по той модели, которую заложили родители. 
Поэтому блогеры страдают, если не получают 
одобрения в виде лайков и просмотров. 

— Говорят, Катя Диденко изначаль-
но была тихой, скромной девочкой, но 
огромная аудитория подписчиков изме-
нила ее. Она стала более откровенной, 
начала чудить.

— Значит, у Диденко изначально была 

предрасположенность к такому образу жиз-
ни, если она фанатично, даже когда умерли 
ее близкие люди, продолжает вещать всему 
миру о своей беде. Возможно, если бы Ека-
терина не завела блог, то такие особенности 
ее характера не проявились бы. Ее можно 
сравнить с человеком, у которого существует 
предрасположенность к алкоголизму. Если 
такой человек не начнет пить, то алкоголизм 
не проявится. 

— Если блогера изолировать от Интер-
нета, что произойдет? 

— У него начнется ломка, протест. И без 
квалифицированной психиатрической помощи 
специалиста, который знает, как работать с за-
висимостью, блогеру самому не справиться с 
проблемой. Но даже если его вылечат, то через 
какое-то время он все равно вернется к своему 
привычному образу жизни. Помните, что не 
бывает бывших алкоголиков и наркоманов. Вот 
и бывших блогеров тоже не бывает. 

— Зависимость от аудитории 
лечится? 

— Интернет-зависимость сейчас развива-
ется. Но люди не признают эту болезнь, не про-
сят помощи. Алкогольной зависимости больше 
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Не так давно патриархальную тишину 
российской глубинки нарушили два громких 
события. Виновником их стал глава Чувашии 
Михаил Игнатьев, который сначала заявил, 
что нужно «мочить» журналистов и разных 
блогеров, посмевших хулить власть. А сле-
дом заставил офицера МЧС пару раз под-
прыгнуть на плацу, вручая ключи от новой 
техники.

Последний эпизод, на мой взгляд, впол-
не безобидный, получил неожиданное раз-
витие — губернатора тут же отправили в 
отставку «в связи с утратой доверия».

Как ни странно, угрозы в адрес СМИ, 
причем под камеру, не вызвали такой ре-
акции. Ни в коридорах власти, ни в прессе, 
ни в нашем традиционно инертном обще-
стве. Никто из начальников теперь уже экс-
губернатора и бровью не повел. По крайней 
мере, за это деяние его не изгнали, не по-
грозили пальчиком и даже не пожурили.

Промолчали надзирающие органы, при-
дирчиво и зорко бдящие за каждым чихом в 
СМИ. Из чего вытекает, что выпады в адрес 
работников пера и микрофона — меньшее 
зло, чем в общем-то безобидная шутка с 
офицером-силовиком.

Как ни печально признавать, все это в 
духе традиций нынешней номенклатуры и 
непростых ее отношений со СМИ. Конечно, 
можно предположить, что имела место ал-
легория, метафора, иносказание. Но под-
чиненные губернатора ведь могли не понять 
и превентивно покалечить кого-нибудь, дать 
битой по пальчикам или по черепу.

Если спросить сегодня, как фамилия 
того уволенного губернатора, то вряд ли кто 
и вспомнит. Прошло всего две-три недели, а 
его практически забыли. Так кончается зем-
ная слава брутальных слуг народа, уверенных 
в своей крутости и непогрешимости. Оказы-
вается, никакие они ни августейшие особы и 
ни помазанники божьи. Всегда найдется кто-
то более неприкасаемый и венценосный!

Недавно вышло исследование, согласно 
которому в нашей стране скоро исчезнут 
многие профессии, как атавизм, вследствие 
наступления техпрогресса. Список доволь-
но обширный — почти двадцать ремесел, 
которых искусственный интеллект выдав-
ливает на обочину жизни, за ненадобно-
стью. Авторы не поленились и составили 
специальный атлас, в какой очередности 
они будут отмирать.

Скорбный список возглавили… жур-
налисты. Уже потом идут консьерж, охран-
ник, бармен, таксист, билетер, диджей… 
Подобное соседство в линейке профессий 
наводят на определенную мысль — нас 
специально убеждают в том, что все пере-
численные специализации равнозначны, 
тождественны в своем общественном ста-
тусе и значимости.

Получается, что жонглировать разнока-
либерными бутылками в баре не легче, чем 
подготовить репортаж из горячей точки, 
зоны стихийного бедствия или катастрофы. 
Возможно, даже опаснее — вдруг сосуд с 
содержимым разобьется, и получишь от 
хозяина по шее.

И все же, если серьезно, сравнивать эти 
профессиональные направления довольно 
сложно. По эмоциональному напряжению, 
степени риска для здоровья и даже жизни 
они совсем разные. Журналисты со всем 
этим джентльменским набором сталкива-
ются в своей повседневной работе. Поэтому 
лидируют среди всех остальных по числу 
сердечных заболеваний и смертности, опе-
режая даже шахтеров.

Поэтому утверждаю: говорить о скором 
закате или исчезновении нашей профес-
сии — вряд ли верно. Ни одна программа, 
самая совершенная, не способна превзойти 
человека по тонкости наблюдений, умению 
видеть живые эмоции, красоте и изяще-
ству стиля. По крайней мере, в обозримом 
будущем.

Скорее всего, исчезновение профессии 
журналиста — это из области желаемого 
для тех, кому СМИ — словно кость в горле. 
Не удивлюсь, если выяснится, что и данное 
«исследование» выполнено по специальному 
заказу и в назидание. Чтобы никто не смел 
заикаться о злоупотреблениях и коррупции 
во власти, о распиле бюджета, кумовстве, ха-
рассменте, адюльтере и прочих чиновничьих 
лайфхаках. Ведь кто обо всем этом сообщает 
обществу? В первую очередь — журналисты! 
Или о том, как известный депутат лапает 
понравившуюся сотрудницу против ее воли, 
предварительно зажав ее в угол, или о том, 
как скандальный лидер партии тащит моло-
дую девушку в свой служебный автомобиль, 
схватив ее за шевелюру. За то, что та осме-
лилась задать неудобный вопрос.

Подобные нападки и оскорбления, как 
правило, ничем для виновников не закан-
чиваются, хотя комиссия Госдумы по этике 
регулярно заседает и что-то обсуждает. И 
каждый раз приходит к выводу, что все было 
корректно, в рамках закона и по обоюдному 
согласию… Шок и трепет пострадавших мало 
кого интересует, кроме самих жертв. Если 
бы такое случилось на глубоко презираемом 
нами Западе, глава ли штата, кантона, мэр 
или президент стали бы нерукопожатными, 
персонами нон грата, и наверняка лишились 

бы своих высоких должностей.
Справедливости ради отметим, что 

наш гарант тоже советовал выметать хамов, 
позволяющих себе глупые высказывания, 
в том числе в адрес СМИ. Но сама власть 
редко прибегает к подобным мерам. Хотя 
не помешало бы кое-кого давно вымести 
поганой метлой.

Между тем журналистика всегда счита-
лась в нашей стране одной из престижных 
профессий. Раньше люди с нетерпением 
ждали телеэфиров Александра Каверзнева, 
Фарида Сейфуль-Мулюкова, Валентина Зо-
рина, глубоких статей Мэлора Стуруа, Отто 
Лациса и других асов пера.

Сегодня в стране тоже немало раскру-
ченных журналистских имен, особенно на 
ТВ. Но, увы, встречая их на экране, зачастую 
хочется тут же переключить канал. Почему-то 
к нынешним «акулам пера и микрофона» нет 
прежнего доверия и уважения.

Возможно, подобное происходит не 
только из-за технического прогресса, но и 
по причине того, что последние десятиле-
тия власти во всем ограничивали СМИ, их 
влияние и возможности. Причем делалось 
все сознательно, последовательно и целе-
направленно. Многие известные газеты и 
журналы прекратили по этой причине свое 
существование. Остальные буквально дышат 
на ладан.

На этом фоне набирают популярность 
всевозможные блогеры обоих полов, у кото-
рых изначально не было никаких ограничений 
и страха перед надзирающими органами, в 
отличие от традиционной прессы. Бывшие 
стриптизерши, официантки и труженицы 
деликатной сферы стали в одночасье новыми 
«журналистами» и звездами виртуального 
пространства.

Трудно поверить, но еще в начале 90-х 
аудитория некоторых газет была значительно 
выше, чем у сегодняшних федеральных теле-
каналов. За последние десятилетия тиражи 
центральных газет и журналов буквально 
рухнули, опустившись до уровня районных 
газет советского времени. Не только из-за 
влияния Интернета, но и вследствие бездум-
ного вмешательства власти в деятельность 
СМИ. Собственно, оно продолжается по се-
годняшний день, с небольшими перерывами 
на обед и сон.

Как-то незаметно возникла и стала по-
пулярной формула, что задача журналиста 
— сообщить факт, а остальное пусть додумы-
вает читатель, делая собственные выводы. 
Подобную точку зрения, на мой взгляд, бук-
вально навязывали представители «новей-
шей русской демократии», исподволь, мягко, 
но весьма настойчиво оказывая влияние на 
условия и политику изданий. Что и привело 
эти издания постепенно к нынешнему пла-
чевному состоянию.

Недавно прочитал размышления моло-
дого, но маститого сотрудника известной 
газеты, который уверен в том, что главное в 
работе — «сгенерировать идею», найти «каче-
ственный агрегатор», «прошарить инфу», «до-
стать двух-трех ньюсмейкеров» и «запостить 
комменты». Все, на этом задача выполнена! 
Что тут скажешь — высший пилотаж! Хотя от 
настоящей профессии мало что осталось.

«Вы, наверное, призваны обслуживать 
власть?» — недавно спросили меня на одной 
из встреч. Причем, не с сарказмом, а вполне 
обыденно, будто речь о констатации баналь-
ного факта. Хотя, если честно, все логично. 
Практически все показывают одни и те же 
картинки из жизни нашей элиты, околопо-
литической тусовки, так называемых звезд 
эстрады и шоу-бизнеса. Разбавляя все кри-
минальными новостями.

Исчезла с экранов ТВ и газетных полос 
жизнь среднего класса или деревни, будто и 
нет их вовсе. А может, действительно, этот 
подвид вымер как мамонт? И никто не за-
дает вопросов: почему, по какой причине, 
кто виноват, что делать?! Так журналистика 
пришла к упадку.

Чтобы вернуть прежние позиции нужно 
быть раскованным и не озираться испуганно 
при выполнении профессиональных обязан-
ностей. То есть иметь больше простран-
ства для выражения собственных взглядов, 
оценок и точки зрения. Разумеется, только 
в тех случаях, когда это во благо нашему 
обществу.

Представьте, как подскочили бы тиражи, 
если из номера в номер публиковать рассле-
дования о нарушениях в пенсионной, налого-
вой, образовательной, медицинской сферах. 
Рассказывать об истинном положении дел 
в бюджетообразующих отраслях, правона-
рушениях чиновников, в том числе в высших 
эшелонах власти! Рассказать шокирующую 
правду о том, почему Россия регулярно горит 
и тонет целыми краями и областями. О том, 
как и в чьих руках оказались предприятия-
гиганты, сырьевые отрасли, наши леса и 
земли? Откуда все эти баулы с миллиардами 
у мэров и бравых полковников?

Вот об этом денно и нощно должны пи-
сать, говорить и показывать журналисты. 
Чтобы мы все вместе — власть, общество, 
народ — делали правильные и нужные вы-
воды. Пока не поздно!

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ВЫМЕСТИ ХАМА ИЗ ВЛАСТИ
Кто виноват в деградации СМИ

ЭХО  ТРАГЕДИИ
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Тревогу забили в конце фев-
раля: шум, строители на 

тер- ритории, ночной вывоз кон-
тей- неров. «На поверхности» 
пока ничего криминального: идет ремонт па-
вильона, что и естественно, учитывая, что в 
нем анонсировано открытие дорогого ресто-
рана. Но дело в том, что год назад на районных 
форумах жителей Патриарших уже появилась 
картинка — 3D-эскиз нового облика этого 
ресторана. И она жителям решительно не 
понравилась. 

— Работы по ремонту ведутся, и, судя 
по разговорам со строителями, надстройка 
павильона по-прежнему значится в плане, 
— рассказал «МК» архитектор Евгений Асс, 
член правления органа территориального 

общественного самоуправления (ТОС) «Патри-
аршие пруды». — Между тем мы настаиваем на 
том, что этот проект невозможен: с 2003 года 
сквер Патриарших прудов является объектом 
культурного наследия, и в связи с этим изме-
нение облика павильона, как находящегося на 
охранной территории, незаконно. 

Помимо собственно стеклянного «пузы-
ря», который в проектном эскизе «венчает» 
павильон, волнение у жителей Патриарших 
вызывает то, что ресторан планируется выс-
шей категории, с VIP-клиентурой — а это 
значит, что здание будет обнесено забором 
(он имеется и на эскизе), а со стороны Боль-
шого Патриаршего переулка понадобится 
обустроить вход, въезд и хотя бы небольшой 
паркинг. А это уже «реновация» всего сквера 

— не говоря уже о постоянных пробках в 
окрестных переулках. 

— От имени ТОС мы обратились к мэру 
Москвы с требованием отменить разреше-
ние на реконструкцию, — отмечает Евгений 
Асс. — Даже не будучи памятником, павильон 
является элементом комплексного объекта 
культурного наследия. Что важнее городу — 
бизнес частного ресторатора, которому нужно 
увеличить число столиков, или сохранение 
памятника, который любят москвичи и который 
знаменит на всю страну? Экскурсии на Патри-
аршие пруды водят по нескольку раз в день. 
Сохранение павильона в его историческом 
виде принципиально важно, а решение о его 
возможных функциях — это уже следующий 
вопрос. 

По словам архитектора, увеличить вме-
стимость ресторана возможно и без надстрой-
ки: например, за счет антресолей, которые 
имелись в изначальном проекте. Павильон в 
его нынешнем виде возник в середине 1980-х 
годов, однако не на пустом месте: это пере-
стройка деревянного павильона 1939 года с 
использованием фрагментов оригинального 
здания. Причем осуществлял эту перестройку 
Михаил Хазанов, сын Давида Хазанова, одного 
из авторов первоначального павильона. 

— Тогда масштаб и характер постройки 
удалось сохранить, и поэтому уцелел общий 
ансамбль прудов, — отметил Евгений Асс. — 
Нынешний же проект исказит масштаб все-
го сквера, радикально изменит архитектуру 
ансамбля — это непоправимый ущерб этому 
уголку Москвы. 

Интересно, что рестораном — то есть ком-
мерческим предприятием питания — павильон 
на Патриарших стал лишь в новейшее время. 
Деревянная постройка, по воспоминаниям 

жителей района, изначально служила для от-
дыха сотрудников московского трамвая, позже 
— в послевоенные годы — именно здесь была 
раздевалка, буфет и пункт проката знаменито-
го катка, увековеченного в фильме «Покровские 
ворота». В перестройку в павильоне появился 
молодежный клуб с выставками современного 
искусства и кафе — вот с него-то и началась 
история павильона как ресторана. 

В настоящее время владелец будущего 
ресторана — крупнейший холдинг коммер-
ческой недвижимости, владеющий в столице 
торговыми центрами, фуд-моллами, оптовыми 
рынками. Подлинный ли проект изображен 
на «утекшем» в Сеть эскизе, представители 
холдинга не комментируют, однако визуально 
этот проект весьма напоминает архитектурный 
«почерк» проектировщиков, обычно работаю-
щих для холдинга. В частности, стеклянные 
«пузыри»-мансарды — достаточно типичный 
элемент этого «почерка». 

Заметим, что Департамент культурного 
наследия еще весной 2019 года предупре-
ждал владельца павильона о недопустимо-
сти увеличения габаритов здания (письмо с 
предупреждением есть в распоряжении «МК»). 
На стороне защитников исторического об-
лика павильона — и строительные нормы: на 
территории скверов запрещается возведение 
построек высотой более 6–8 метров. Однако 
не похоже, чтобы владельцев это останавли-
вало: сейчас ремонтные работы ведутся без 
информационных щитов и ограждений, прак-
тически «хозяйственным способом». Очень 
скоро работы выйдут «наружу», тогда и будет 
видно: косметический это ремонт существую-
щего здания или выдающееся «бесстрашие» 
застройщиков. 

Антон РАЗМАХНИН.

Аслан Бжания введен  
в медикаментозную кому

Ситуация в Абхазии начинает напоми-
нать плохую комедию. Но конец у этой 
комедии может быть трагическим.  
2 марта из Сочи пришла новость, что 
в одну из больниц города помещен 
кандидат в президенты Абхазии, экс-
глава госбезопасности Аслан Бжания. 
Источники «МК» утверждают, что 
состояние кандидата тяжелое и под 
вопросом его участие в выборах.

Напомним, что весной прошлого года на 
Бжания, как утверждает он сам и его окру-
жение, было совершено покушение. И тоже 
в Сочи. Состояние его здоровья резко ухуд-
шилось, и он был перевезен в московскую 
больницу. Бжания считает, что он был отравлен, 
причем пострадали и два его охранника. При 
этом он ссылается на заключения немецких и 
польских медиков, которые обследовали его 
во время лечения за границей. По состоянию 

здоровья Бжания был вынужден отказаться от 
участия в президентских выборах прошлого 
года.

В январе Верховный суд Абхазии на фоне 
акций протеста и захвата здания президент-
ской администрации отменил результаты этих 
выборов. Новые выборы президента назначе-
ны на 22 марта. ЦИК Абхазии официально за-
регистрировал трех кандидатов в президенты. 
Помимо Бжания это экс-министр внутренних 
дел Леонид Дзапшба и бывший министр эко-
номики Ардзинба.

Пока о состоянии здоровья Бжания точно 
ничего не известно. По словам нашего источ-
ника в Сухуме, близкого к кандидату, Бжания 
почувствовал себя плохо утром в понедельник, 
когда возвращался из Сочи в Абхазию. «Он в 
воскресенье прилетел из Москвы, заночевал в 
Сочи, — рассказал источник. — Утром выехал в 
Сухум, по пути ему стало плохо, и он вернулся. 

Сейчас он в больнице в Красной Поляне, в 
реанимации, в тяжелом состоянии». По словам 
источника, не исключено, что Бжания даже на-
ходится в коме. Сможет ли он принять участие 
в президентских выборах, пока непонятно. В 
местных сочинских СМИ появилась инфор-
мация, что в связи с тем, что его состояние 
вызывает опасения врачей, в Сочи из Крас-
нодара прибывает бригада реаниматологов. 
Возможно, его перевезут в Краснодар.

И вот, согласно самым последним со-
общениям, Аслана Бжания ввели в меди-
каментозную кому для транспортировки в 
Краснодар.

В связи с госпитализацией Бжания пред-
выборный штаб другого кандидата — Адгура 
Ардзинбы — приостановил свою работу.

В Абхазии сторонники Бжания уже по-
дозревают, что это не просто несчастный 
случай. Так, медиаклуб «Апсны.иахьа» опу-
бликовал сообщение об инциденте с заголов-
ком «На Аслана Бжания совершено повторное 
покушение».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

c 1-й стр.
— У нас сейчас работают со-
трудники Следственного коми-
тета, делают выемки докумен-
тов. Правда, непонятно, на 

основании чего мы, да еще банщики, которые 
пустили эту компанию в свой развлекатель-
ный комплекс, вдруг можем стать крайними. 
Лично мы все делали по закону.

— Насколько я знаю, погибший муж 
Екатерины Диденко был вашим посто-
янным покупателем. И даже в телефоне 
у менеджера компании он записан как 
«Валентин. Клиент».

— Да, можно сказать, что и так. Он и до 
этого покупал у нас лед, правда, в прошлый 
раз ограничился 6 килограммами. Накануне 
дня рождения супруги приобрел 25 кг. И все 
было нормально.

— Вообще это прибыльный бизнес — 
торговать сухим льдом? Рассказывают, 
что еще несколько лет назад его вроде бы 
было запрещено в России приобретать 
частным лицам?

— В день мы продаем примерно полторы 

тонны сухого льда. Так что 25 килограммов — 
это немного. Его используют везде, не только 
в пищевой промышленности, но и на днях 
рождения, корпоративах, вечеринках... Это 
очень эффектный способ сделать красивые 
фотографии, да и вообще выглядит круто. 
Более мелкие оптовики покупают по 50 ру-
блей за килограмм, крупные — за 80. Фирм, 
которые этим занимаются, в Москве не так 
уж и много. Все они тесно связаны с про-
изводством. Никогда такого не было, чтобы 
приобретение сухого льда для физических 
лиц в нашей стране находилось под запретом. 
Вспомните, как мороженщики продают свой 
товар по электричкам, они ведь тоже ходят с 
сумками, где лежит сухой лед.

— А вы могли бы отказать Валентину 
в продаже?

— На каком основании? Это обычный 
товар, ничем не хуже и не лучше любого дру-
гого. Он бы мог и в суд на нас подать, если бы 
мы ему отказали.

— Между вашими менеджерами и Ва-
лентином велась официальная переписка 

о том, как положено использовать сухой 
лед?

— Да, и это основное доказательство 
того, что мы все делали правильно. Также как 
есть и аудиозапись с переговорами. Наша 
консультант Лада несколько раз связыва-
лась с Валентином, уточняла объем нужного 
товара, объясняла, что с этой субстанцией 
нужно быть поосторожнее — не брать голыми 
руками, так как могут быть ожоги от холода 
(-79 градусов температура СО2 в твердом со-
стоянии), использовать только в хорошо про-
ветриваемом помещении, иначе не исключено 
кислородное голодание. Мало того, покупа-
тель заявил нашей девушке, что у него есть 
датчик измерения уровня СО2 в помещении. 
То есть показал себя грамотным человеком, 
совершенно четко осознающим возможную 
опасность. Тем более что вместе с товаром 
мы передали ему письменную инструкцию, 
где все это еще раз прописано. Которую Ва-
лентин, впрочем, как видно из видео с места 
трагедии, даже не дочитал до конца... Все 
гости попрыгали в воду.

— То есть причина трагедии в эле-
ментарной невнимательности и незнании 
законов физики-химии?

— Это нелепая и страшная случайность. 
Первый подобный трагический случай как в 

России, так и на Западе, где сегодня тоже 
модно плавать в бассейнах, в которых нахо-
дятся даже сотни килограммов сухого льда. Но 
эти бассейны — уличные. В нашем же случае 
сошлись сразу несколько факторов, ставших 
роковыми: во-первых, маленькое, плохо про-
ветриваемое помещение, во-вторых, компа-
ния сразу нырнула в туман, не дождавшись, 
пока тот хоть немного рассеется. После вы-
ныривания им не хватило всего сантиметров 
30, чтобы вдохнуть кислород, эта прослойка 
над водой, где не было воздуха. А из-за густого 
тумана было непонятно, что люди тонут. Им не 
надо было сразу нырять, и тогда бы они вы-
жили — в худшем случае потеряли сознание 
от нехватки кислорода в самой комнате.

— Может быть, еще и хлорка в бассей-
не повлияла на трагический исход?

— Ни хлорка в бассейне, ничто другое 
не повлияло. После того как лед испарился 
бы, состав воды остался бы прежним. Ре-
бятам просто не повезло... На обошедшем 
Интернет видео заметно, что в первый момент 
другие гости думают, что это шутка, зомби-
апокалипсис. «Смотрите, он умер!» — весело 
кричит кто-то, а они умирали по-настоящему 
и не могли позвать на помощь, так как воз-
духа не было.

Екатерина САЖНЕВА.

Саид БИЦОЕВ, журналист

...СМЕРТЬ В БАССЕЙНЕ

ПЕРЕСТРОЙКА С VIP-ОМ НА ВОДУ

КАНДИДАТ В ПРЕЗИДЕНТЫ СНОВА ОТРАВЛЕН

Павильон на Патриарших слишком 
заметен, чтобы перестройка 
прошла без шума.

100 лет, вы много видите людей, которые сами 
обращаются за помощью к специалистам? 

— Мужчины или женщины одинаково 
подвержены зависимости от аудитории?

— Еще 10 лет назад мужчины были больше 
зависимы от Интернета, но их болезнь была 
связана с компьютерными играми. Сейчас 
соцсети поглотили все социальные группы, 
зависимы оба пола. Началась массовая эпи-
демия. На соцсети, хайп, лайки и онлайн народ 
подсаживается в глубоком детстве. 

— Таких людей не останавливает трав-
ля или смерть близких?

— Реакция здорового человека во время 
травли — затаиться, не выходить в онлайн. 
После трагедии, может, Екатерина и хотела 
бы остановиться, не заходить в Инстаграм, но 
не может. Она, как наркоманка или алкоголик, 
которая вошла в последнюю, четвертую стадию 
зависимости. Диденко понимает, что ее жизнь 
разрушается, она потеряла близкого человека, 
но сказать «стоп» не в состоянии. Причем после 
трагедии у нее нет желания хайпа, просто она не 
может жить по-другому, настолько ее личность 
изменилась и деформировалась. 

— Может, ей важно поделиться горем 
с людьми?

— Поделиться она может с родными или 
друзьями. Она психологически страдает от 
того, что просто не может выйти в эфир с под-
писчиками, а не поделиться с ними горем. 
Когда она долго отсутствует в Сети, у нее на-
чинается истерика. Она не понимает сама по 
себе свою ценность, она себя оценивает только 
через лайки. 

— Блогеры с огромным количеством 
подписчиков теоретически могут изменить 
свою жизнь? Например, забросить соцсети 
и устроиться на нормальную работу? 

— Такие, как Диденко, вряд ли смогут реа-
билитироваться. Хотя, возможно, она осознает, 
что блогерство нанесло серьезный ущерб ее 
жизни, и откажется от такого образа жизни. 

— Не думаете, что Екатерина просто 
зарабатывает деньги?

— Не такие уж большие деньги она зара-
батывает. Но проблема в том, что Екатерина 
вряд ли сможет работать в других областях, 
высиживать 8 часов в офисе. Есть небольшой 
шанс, что девушка найдет специалиста, кото-
рый поможет справиться с ее заболеванием. 
Но, скорее всего, она останется в блогерстве, 
продолжит хайповать, все глубже будет увязать 
в трясине, не сможет остановиться. Она, как 
алкоголик, который все больше и больше пьет 
и в итоге утопает в этом болоте.

Ирина БОБРОВА.

Я В СЕТЬ — ВСЕ МНЕ МАЛО,  
ИЗЛАЙКАННОЙ СТАЛА 

Екатерина Диденко 
с мужем и детьми.
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  Николай ВАРДУЛЬ

Главная надежда правительства 
— закон о защите и поощрении 
капиталовложений. Он должен 
поддержать экономический рост, 
повести за собой в нацпроекты 
частные инвестиции. Оправдают-
ся ли надежды на новый закон?

Пока законопроект варится в Госдуме, 
депутаты приняли его в первом чтении. Но 
попробовать оценить его качества как инве-
стиционного «мотора» уже можно. Опираясь, 
в частности, на заключение Счетной палаты о 
работе особых экономических зон (ОЭЗ).

Какая связь между особыми зонами и 
поощрением инвестиций, вводимым новым 
законом? Самая прямая. Закон принимается 
для того, чтобы дать частным инвесторам до-
полнительные льготы и гарантии. Дополнитель-
ные по сравнению с национальным режимом 
регулирования инвестиционного процесса. 
Другими словами, закон вводит аналог новых 
особых экономических зон, но не по террито-
риальному признаку, а в зависимости от того, 
отвечают ли его требованиям реализуемые 
инвестиционные проекты. Те же зоны, но ор-
ганизованные по-новому.

Сразу стоит подчеркнуть: правительство 
расписывается в том, что без особых зон, на 
этот раз проектных, российские инвестиции 
попросту не разбудить. Почему? Прямо на этот 
вопрос ответа никто не дает, но он висит в воз-
духе. Никого не должен обманывать прогресс 
России в рейтинге Doing Business. Что позиции 
улучшаются, конечно, хорошо, но, как показы-
вает практика, совершенно недостаточно.

Что не устраивает частных инвесторов в 
России помимо санкций? Слабая правовая 
защита частной собственности, неверие в не-
зависимость и непредвзятость судов, активное 
вмешательство в экономику силовых структур, 
и в целом исполнительной власти. Может пра-
вительство в корне изменить ситуацию? Если 
бы и очень хотело, это не в его компетенции. 
А за отсутствие инвестиций спросят с прави-
тельства. Ему ничего другого не остается, как 
пойти на хитрость: создать особые условия 
для определенных инвестиционных проектов, 
в этом и состоит задача нового закона.

И он старается как может. При объеме 
собственных инвестиций от 250 млн до 5 млрд 
руб. инвесторам, заключившим «соглашение 
о защите и поощрении инвестиций», гаранти-
руется неизменность налоговых условий (по 
налогу на прибыль, имущество, транспорт-
ному и земельному налогам, срокам уплаты 
и порядку возмещения НДС, новым налогам 

и сборам — за исключением госпошлин) на 
срок от 6 до 20 лет; условий техрегулирования, 
лицензирования, землепользования и застрой-
ки территорий, административных процедур 
в строительстве — на срок до 3 лет; принятых 
решений об условиях предоставления мер 
господдержки — на срок, предусмотренный 
связанными договорами (соглашениями о 

предоставлении субсидий и иными анало-
гичными соглашениями).

Если же инвестор вкладывает не менее 10 
млрд руб., дополнительно могут быть гаран-
тированы неухудшение ввозных таможенных 
пошлин — на срок от 6 до 20 лет; квоты на раз-
личные ресурсы, ставки платы по обязательным 
платежам — на срок до 3 лет. Льготы налицо, да 
еще какие! Будет ли все это работать?

Счетная палата дает почву для сомнений. 
Проанализировав 12 лет существования раз-
личных ОЭЗ, она пришла к неутешительному 
выводу: необходимого толчка экономика не 
получила ни на макроуровне, ни даже на уровне 
территорий, получивших льготный статус.

Что это значит? Мало дать льготы, нужен 
продуманный механизм их использования. 
И как раз с этим перспективы нового закона 
не самые радужные. Во-первых, нет полной 
ясности в том, как с принятием нового закона 
будут реализовываться уже начатые проекты 
в рамках концессионных соглашений и согла-
шений о государственно-частном партнерстве. 
Есть опасения, что государство может приоста-
новить их финансирование.

Во-вторых, срок действия «соглашений о 
защите и поощрении инвестиций» ограничен 
20 годами. Есть проекты, например, в сфере 
транспортной инфраструктуры, которые могут 
в этот срок не окупиться. Инвестор видит риск 
остаться без господдержки.

Есть у нового закона и более весомые ри-
ски. Льготы предоставляются по «соглашению 
о защите и поощрении инвестиций». То есть в 
зависимости от того, будет ли заключено согла-
шение между представителями правительства 
и частной компанией. Способы, облегчающие 
достижение подобных договоренностей, хо-
рошо известны. В том числе Следственному 
комитету и прокуратуре. Правительство не 
могло не видеть коррупционные риски нового 
закона. На них прямо указывал Дмитрий Козак, 
бывший на тот момент вице-премьером. Но, 
скорее всего, возобладало мнение, что нац-
проекты дороже коррупционных рисков.

Все вместе, включая печальный опыт тра-
диционных особых экономических зон, вселяет 
не столько уверенность в успехе поощрения 
инвестиций, сколько опасения в том, что запу-
скаемый процесс даст совсем не те результаты, 
которых ждет экономика.

  Николай ВАРДУЛЬ

Для борьбы с отмыванием денег 
и мошенниками ЦБ расширил 
список признаков подозрительных 
операций, которые банк может 
заблокировать. В зону особого 
внимания попали операции по 
снятию наличных с корпоративных 
карт, сделки с криптовалютами и 
виртуальными активами. Давле-
ние на бизнес усилится.

Судьба рядового от бизнеса в РФ тяжела. 
Вроде и призывов спасти его было немало, и 
статьи УК с экономическими преступлениями 
декриминализировали не раз и не два, и Игорь 
Шувалов, не так давно один из руководителей 
правительства, а ныне глава ВЭБа, призвал в 
поправках в Конституции назвать предпри-
нимателей «создающими новую Россию», а 
как заводили на бизнесменов год от года все 
больше уголовных дел, так и заводят. Как кош-
марили, так и кошмарят. Почему?

Ответов много. Начнем с тех, что с со-
циальным оптимизмом. Бизнес — занятие 
рискованное. Это азбука. Тогда, может быть, 
рост уголовных дел против бизнесменов просто 

отражение роста самого частного бизнеса в 
России и роста количества бизнесменов?

Хотелось бы, чтобы дело обстояло именно 
так. Но, увы, ответ неверен. В последние годы 
в России число закрывшихся частных предпри-
ятий превышает число открывшихся. И вовсе 
не на какие-то едва различимые доли процен-
тов. В 2017, 2018 и в 2019 годах закрытий было 
каждый раз почти вдвое больше, чем открытий. 
При такой регрессии частный бизнес в России 
оказывается под угрозой вымирания.

Есть старая загадка Росстата, у которого 
реальные зарплаты регулярно растут, а реаль-
ные доходы или падают, или практически не 
меняются. Отгадка в том, что помимо зарплат 
доходы россиян складываются из пенсий, ко-
торые в реальном выражении сокращаются, 
разного рода соцпособий и предприниматель-
ских доходов. Последние в среднем падают с 
угрожающей скоростью, именно это тянет вниз 
реальные доходы в целом.

Значит, дело не в том, что правоохра-
нительная система выполняет нормаль-
ную санитарную функцию, выбраковывая 
бизнесменов-нарушителей, для того чтобы 
остальные могли эффективнее действовать. 
Социальный оптимизм не проходит. По данным 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова, а он в свою 

очередь ссылается на данные Следственного 
комитета, МВД и ФСБ, рост зарегистрирован-
ных преступлений в сфере экономики в 2019 
году составил 37%. При этом количество дел, 
переданных в суд, не растет. Этот феномен дав-
но известен, «качели» открытия и приостановки 
или закрытия уголовных дел давно известны как 
кормушка правоохранителей, о чем публично 
говорил и президент Путин. Но это не мешает 
«качелям» продолжать раскачиваться.

Любопытно, что все это происходит на 
фоне либерализации уголовного законода-
тельства. Последний пример — внесенный в 
конце 2019 года президентом законопроект, 
принятый Думой в феврале 2020 года в первом 

чтении, либерализующий применительно к 
бизнесу статью об «организации преступного 
сообщества или участия в нем». До этого трак-
товка преступного сообщества распространя-
лась на всех служащих фирмы, глава которой 
оказывался участником преступления. Но де-
криминализация все равно недостаточна.

Титов постоянно подчеркивает, что «рези-
новой» является статья УК, предусматриваю-
щая наказание за мошенничество, которое 
может трактоваться (и трактуется на практике) 
весьма широко. Под нее, например, подводится 
любое нарушение контрактных обязательств. 
Именно по этой статье возбуждены уголовные 
дела против бизнесменов в 80% случаев.

Титов говорит о вредоносности недоста-
точно конкретизированной статьи о мошенни-
честве как минимум целую пятилетку. Ничего 
не меняется. Почему? Напрашивается ответ: а 
это удобно! Удобно иметь возможность завести 
уголовное дело практически на любого бизнес-
мена. Удобно небескорыстно покачать его на 
«качелях». Удобно чтобы он, помня о «качелях», 
выполнял указания начальства на любом уров-
не — от муниципального до федерального.

Печальная статистика. По Шувалову точно 
не получается — сужается круг тех, кто «создает 
новую Россию». Их число регулярно выкашива-
ет правоохранительная система. Итог: новая 
Россия получается другой. А точнее, остается 
прежней, с экономикой, главные лица в которой  
не простые предприниматели, а госчиновники 
и связанные с ними, отфильтрованные биз-
несмены. А свободная предпринимательская 
инициатива остается социально чуждой.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Прошедшая неделя выдалась по-
истине «черной» как для российского 
фондового рынка, так и для цен на нефть, 
которые почти достигли $50 за баррель — 
критического уровня для бюджета РФ. За 
неделю падение индекса Мосбиржи превы-
сило 5%, и он торгуется в минусе с начала 

года. Основная причина состоит в том, что 
ускорение распространения коронавируса 
за пределами Китая усилило страхи пан-
демии, вероятность которой, по данным 
Moody’s Analytics, сейчас возросла до 40%. 
Кроме того, вирус оказывает реальное, но 
больше даже психологическое влияние на 
мировую экономику и особенно потреби-
тельский спрос. Есть риски как «жесткой 
посадки» китайской экономики, так и гло-
бальной рецессии. Понятно, что эпидемия 
прежде всего опасна для туризма и пере-
возок. Поэтому неудивительно, что одними 
из аутсайдеров на биржевых торгах стали 
акции «Аэрофлота», а защитными — бумаги 
золотодобытчиков, прежде всего «Полюса». 
Конечно, если ситуация изменится к лучше-
му и эпидемия пойдет на спад, котировки 
могут быстро восстановиться, благо в мире 
полно дешевой ликвидности. Рынки теперь 
ждут от правительств и центробанков мира 
дополнительных монетарных и фискальных 
стимулов, а от ОПЕК+ — усиления сокраще-
ния добычи углеводородов.

ТЕНДЕНЦИИ

№8 (602) 
Сергей СУВЕРОВ, 
старший аналитик  
«БКС Премьер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ

2839,43

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Ослабление рубля в феврале было 
обосновано рисками замедления миро-
вого экономического спроса из-за коро-
навируса. Пик пришелся на минувшую 
пятницу после стремительного падения 
цен на нефть. В минувшем феврале со 

стороны населения вырос спрос на дол-
лары США, поскольку американская ва-
люта для населения традиционно явля-
ется одним из сберегательных активов. 
На данный момент мировыми ЦБ не было 
принято существенных мер, которые 
могли бы смягчить последствия, не-
гативно отразившиеся на глобальных 
торгово-экономических связях. Быстрое 
распространение вируса и отсутствие 
вакцины против него только усугубляет 
ситуацию. 

 В марте, при тех же обстоятель-
ствах, ожидается высокая волатиль-
ность рубля и повышенный спрос на 
иностранную валюту со стороны на-
селения. На наш взгляд, в марте пара 
рубль/доллар будет торговаться в диа-
пазоне 64–68, а пара рубль/евро — в 
диапазоне 71–75. 

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 
операций на 
финансовых рынках 
банка «Русский 
Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

66,3274
03.03.2020

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

03.03.2020

НОВОСТИ РЫНКОВ

КАЧЕЛИ ИЗ КОЛЮЧЕЙ ПРОВОЛОКИ
Почему бизнесмены все чаще оказываются уголовниками?

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ
НА НАБЕРЕЖНОЙ 

От 5,6 млн. руб.  в жилом комплексе 

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО С3 «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

В конце марта многие работаю-
щие граждане с особым трепетом 
читают SMS-сообщения, изве-
щающие о зарплатах, бонусах 
и квартальных премиях, посту-
пивших на их зарплатные карты. 
Но что мы знаем о зарплатном 
пластике? Как выяснил «ЭВ», не 
так уж много.

Праздник щедрости
Удивительно, но факт: многим работо-

дателям сотрудничество с банками в рамках 
зарплатных проектов не стоит ни копейки, 
остальные платят небольшую комиссию. От-
куда подобная щедрость? 

Как оказалось, себестоимость такого 
проекта для кредитной организации склады-
вается из затрат на выпуск и обслуживание 
карт. А вот для корпоративного клиента (ком-
паний и организаций, где мы трудимся) цена 
вопроса в среднем может составить от нуля 
рублей до 1% зарплатного фонда. «Если банк 
является достаточно крупным, он может вести 
зарплатные проекты без какой-либо комис-
сии за обслуживание карт, благодаря этому 
привлекая новых клиентов на другие услуги», 
— поясняет зампред правления VestaBank 
Алексей Федоров.

Слова банкира подтверждают его коллеги 
по цеху. Как выяснил «ЭВ», без комиссии за 
сопровождение зарплатного обслуживания 
работают, например, банки «Открытие», «Тинь-
кофф», ПСБ, «Хоум кредит», Новикомбанк. В 
пресс-службе ВТБ сообщили, что «при за-
ключении зарплатного договора компания 
обслуживается бесплатно в случае числен-
ности в ней более 10 человек». Сбербанк на 
запрос не ответил. Получается, что речь идет 
о практически уникальной услуге для «юри-
ков» и «физиков», за которую финансовые 
организации денег не берут.

Системный сбой
Впрочем, на этом плюсы зарплатных карт 

для работника исчерпываются. Все большие 
банки обожают рассказывать, какие они циф-
ровые и технологичные. Чат-боты, голосовые 
помощники в колл-центре, оплата услуг в 
одно касание карты и с помощью смартфона, 
электронные очереди — все-то у них есть. 
Опытный пользователь банковских продуктов 
Екатерина Г. поверила технологически осна-
щенным поставщикам финансовых услуг и 
обратилась в одну из крупнейших кредитных 
организаций с просьбой перевыпустить дебе-
товую карту, срок которой заканчивался. 

Просьба рядовая. Но в офисе банка О. 
посчитали иначе. Выяснилось, что дебетовая 
карта — не просто дебетовая, а зарплатная 
(Екатерина просто об этом забыла за дав-
ностью лет). В 2015 году она получила ее в 
компании, где работала тогда и откуда ушла 
в конце 2016 года. Но карта осталась, у нее 

никто ее не забрал, женщина продолжала 
ею активно пользоваться. Когда в середине 
ноября 2019 года Екатерина обратилась в 
отделение банка с просьбой перевыпустить 
карту, ей сказали, что это невозможно. Мол, 
карта зарплатная, а Екатерина рассталась с 
работодателем — клиентом банка. В итоге 
женщине пришлось карту закрыть.

«ЭВ» решил разобраться, в чем причина 
такой непримиримой позиции? По логике, 
банку выгодно удержать клиента, даже если 
он уже не работает в какой-то конкретной 
организации. «Если клиент уволился из ком-
пании, то автоматически ему не перевыпустят 
карту, но сам он может перевыпустить ее по 
запросу», — передали «ЭВ» слова главного 
«карточного» человека банка О. через пресс-
службу этого учреждения.

Вопрос, почему об этом не знают в отде-
лении банка О.? И почему высокие технологии 
не позволяют обеспечить связь фронт-офиса 
и знающих людей из головного офиса, у кото-
рых можно уточнить условия обслуживания 
зарплатных и дебетовых карт?

Нехитрая история Екатерины мотивиро-
вала автора этого текста узнать, что еще не 
могут сделать с картами наши супертехно-
логичные банки? Не только с зарплатными, 
а вообще с любыми. Выяснились другие за-
бавные «пластиковые» подробности.

Технологический предел
Тандем цифровой эпохи с банковскими 

картами тем и хорош, что почти все платежи 
можно почти мгновенно осуществлять через 
пластик: зарплатный, дебетовый и кредитный. 

Любители скорости вовсю пользуются дистан-
ционными финансовыми благами. «ЭВ» опросил 
несколько десятков держателей банковских 
карт в возрасте от 18 до 40 лет. По результатам 
нашего мини-исследования стало понятно, что 
среднестатистический пользователь пластика 
привязывает данные 1–2 карт не менее чем к 
4–6 поставщикам услуг (музыкальные сервисы, 
онлайн-кинотеатры, интернет-магазины, агре-
гаторы такси, доставка еды, облачные сервисы 
и др.). Некоторые люди с помощью карты опла-
чивают порядка 10–15 видов услуг.

Но есть предел технологическим возмож-
ностям российских банков и платежных систем, 
с которыми они сотрудничают. Так, практически 
все кредитные организации не смогут пере-
выпустить карту пользователя с идентичными 
данными: номером, CVV-кодом (три цифры на 
оборотной стороне карты), сроком действия. 
Даже если карта не скомпрометирована и не 
украдена. Например, горе-клиент залил ее 
чем-нибудь, повредил или потерял в недрах 
собственной квартиры. Иными словами, если 
срок действия карты еще не закончился, в руки 
мошенникам она не попадала и держатель 
пластика хочет ее перевыпустить, скажем, по 
религиозным мотивам (на одной из карт той же 
Екатерины Г. CVV-код был представлен цифрой 
666), то шансы на успех ничтожны.

В некоторых опрошенных «ЭВ» банках со-
общили, что в похожих ситуациях можно со-
хранить номер карты, но другие данные все 
равно придется менять. В большинстве банков 
нельзя сохранить даже номер. В банке «Русский 
Стандарт» отметили, что технически существует 
возможность выпуска карты с идентичными 
показателями, если срок ее действия не истек. 
То же самое сообщили в ПСБ.

Так что, господа, не все так плохо. А если 
автоплатежи за пользование сотовой связью, 
Интернетом или еще какие-то услуги синхрони-
зированы с банковским счетом, а не с собствен-
но данными конкретной карты, то можно спать 
спокойно. Все будет «автоплатиться» вне зави-
симости от самочувствия вашего пластика.

Подмосковные 
новостройки подорожали

По оценке АН Est-a-Tet, в Московской об-
ласти за пять лет цены новостройки выросли 
до 60%. Сейчас 1 «квадрат» на первичном 
рынке продается в среднем за 93,4 тыс. руб. 
Самая высокая стоимость зафиксирована в 
Красногорске — 114,5 тыс. руб./кв. м. Далее 
идут Люберцы и Химки — 112,3 тыс. руб./
кв. м и 111,5 тыс. руб./кв. м соответственно. 
«Интересно, что наибольший ценовой при-
рост за 5 лет был отмечен в городе Истра, 
где цены выросли на 57%. Существенные 
изменения зафиксированы также в Долго-
прудном и Электростали, где с 2015 года 
средняя стоимость кв. м увеличилась на 23% 
и 19% соответственно», — сообщил дирек-
тор департамента проектного консалтинга 
агентства Роман Родионцев. По его мнению, 
в  будущем активный спрос, комплексное 
освоение территорий, повышение уровня 
транспортной доступности, в том числе и 
открытие новых линий МЦД, приведет к 
дальнейшему развитию ближайшего Под-
московья. Сейчас на территории Москов-
ской области реализуется более 2 млн кв. 
м жилых площадей. Больше всего новых ЖК 
возводится в Красногорском округе (236,4 
тыс. кв. м в 26 жилых комплексах), Мытищах 
(196,8 тыс. кв. м в 14 новостройках) и Любер-
цах (186 тыс. кв. м в 14 проектах). 

Топ-10 округов  
с высокими  
средними ценами

Красногорск  114 533
Люберцы  112 369
Химки  111 516
Долгопрудный  107 707
Одинцово  106 896
Котельники  103 544
Реутов  98 605
Ленинский  95 731
Мытищи  94 338
Наро-Фоминск  92 541

Ипотечникам приготовили 
льготы

Ипотечным заемщикам хотят разрешить 
самостоятельно продавать жилье, которое 
находится в залоге у банка. Соответствую-
щие поправки в закон «Об ипотеке (залоге 
недвижимости)» поступили в Госдуму. Как 
указано в документе, если заемщик заклю-
чал ипотечный договор в целях, не связанных 
с осуществлением предпринимательской 
деятельности, размер кредита — до 15 млн 
руб. и кредитор не требовал через суд об-
ращения взыскания на залог, то реализация 

залога может проходить самостоятельно.  
Заемщик должен обратиться к кредитору 
с заявлением, банк даст на процедуру не 
более полугода (срок может быть продлен 
по согласованию сторон). При этом будет 
установлена минимальная стоимость, по 
которой залог может быть продан, чтобы 
компенсировать кредитной организации 
оставшуюся часть долга заемщика. После 
получения заявления от заемщика креди-
тор не сможет обратить взыскание на за-
ложенное имущество в судебном порядке, 
сообщается в материале. На данный момент 
заемщик может продать жилье, которое 
находится в залоге у банка, только через 
публичные торги или аукцион. Проценты 
по договору займа выплачиваются вплоть 
до его полного возврата. 

Сколько стоит порция 
горячего питания  
в школах? 

С 1 сентября 2020 года средняя стои-
мость одной порции горячего питания для 
школьника начальных классов составит 60,5 
руб., минимальная — от 44 руб., заявил на 
заседании думского Комитета по вопро-
сам семьи, женщин и детей замминистра 
просвещения РФ Андрей Николаев. По 
его словам, стоимость питания на одного 
ребенка рассчитана на основании данных 
федерального статистического наблюдения, 
и она индивидуальна для каждого региона: 
от 44 с небольшим руб. в Самарской области 
до 160 руб. на Чукотке.

Россияне разлюбили 
интернет-магазины
По данным Национальной ассоциации 

дистанционной торговли, россияне стали 
меньше тратить в интернет-магазинах. Если 
в 2015 году наши соотечественники тратили 
в российских магазинах в среднем 3,6 тыс. 
руб. за одну покупку, то в 2019-м — 2,6 тыс. 
руб. Это на 13% ниже, чем в 2018-м (3 тыс.). 
Торговля в зарубежных магазинах идет по 
аналогичному сценарию: $18 в 2015 году 
против $7,5 в 2019-м, что на 17% ниже, чем в 
2018-м ($9). Как пояснили эксперты, в наших 
магазинах россияне чаще всего покупают 
одежду, бытовые товары и электронику. 
Тогда как на иностранных площадках они 
предпочитают приобретать аксессуары для 
мобильных телефонов, мелкие товары для 
дома и одежду.  

За льготной ипотекой 
выстроилась очередь
В 2019 году свыше 42 тыс. семей офор-

мили ипотечный кредит со сниженной став-
кой на весь срок кредитования. Это вдвое 
больше прогнозных показателей, заявил 
первый заместитель министра труда и со-
циальной защиты РФ Алексей Вовченко на 
«круглом столе» в ОНФ по итогам реали-
зации нацпроекта «Демография». Напом-
ним, программа предоставления ипотеки по 
льготной ставке в 6% для семей с двумя и 
более детьми, рожденными в период с 1 ян-
варя 2018 года по 31 декабря 2022 года, была 
запущена в начале 2018 года по поручению 
президента Владимира Путина. По услови-
ям программы, государство берет на себя 
обязательство по выплате банку разницы 
по ставке между 6% и фактической ставкой 
банка на льготный период. Весной 2019 года 
льготную ставку распространили на весь 
срок кредита. Также появилась возможность 
рефинансировать в рамках программы уже 
рефинансированные кредиты.

НЕГИБКИЙ ПЛАСТИК
Подводные камни зарплатных проектов

ГОСДУМА ГОТОВИТ НОВЫЙ 
«МОТОР» ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ
Особые экономические зоны  
себя не оправдали
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История избиения московско-
го бьюти-блогера и открытого 
гея Андрея Петрова, которой 
тот постарался придать гомо-
фобный окрас, выглядит со-
всем иначе, если послушать 
противоположную сторону. 
Пострадавшими оказываются 
именно те, кого Петров и его 
друг Дмитрий Городецкий на-
зывают напавшими.
Один из якобы напавших, 
главред «Учительской газеты» 
Арслан Хасавов, рассказал 
«МК» о том, как было дело, по 
его версии.

Как объяснил Петров, драка про-
изошла из-за конфликта с соседом 
по подъезду на бытовой почве: «Во 
всех телеграм-каналах пишут, что на 
меня и моих друзей напали — это все 
правда». Блогер обвинил в нападе-
нии Арслана Хасавова, журналиста 
и главного редактора «Учительской 
газеты», и сообщил, что у него трав-
ма головы и поврежден палец: «Все 
зафиксировали, пишем заявления с 
просьбой возбуждения уголовного 
дела», — пишет он в соцсети.

СМИ пишут, что на Петрова на-
пали ночью в подъезде многоэтажки 
на северо-востоке Москвы, где он 
снимает квартиру. Мол, его сосед 
пожаловался на громкую музыку, 
а затем подкараулил Петрова и его 
друга в подъезде и напал на них, так 
что блогеру пришлось применить 
газовый баллончик, однако он все 
равно пострадал.

А вот что рассказал «МК» сам 
Арслан Хасавов:

— Так называемый конфликт 
длится уже около 4 месяцев — с тех 
пор как этот товарищ снял квартиру в 
нашем доме, и он касается жильцов 
многих квартир. Петров регулярно 
приглашает гостей, устраивает ве-
черинки по ночам, включает громкую 

музыку — такое случается и в час 
ночи, и в два, и в три. Сколько раз 
соседи жаловались, но он дверь не 
открывал, музыку не выключал. По-
лицию вызывали за это время, на-
верное, раз 30–40. Но он и полицию 
не пускал, а у сотрудников, оказыва-
ется, нет права ни дверь вскрыть, ни 
даже выписать штраф.

В ночь с 29 февраля на 1 марта 
была слышна очередная тусовка. Я 
еще не спал и услышал стук в дверь. 
Открыл — увидел соседа сверху, 
который буквально упал в квартиру. 
Он особенно страдал от гулянок Пе-
трова, потому что у него пятилетний 
ребенок, который из-за музыки не 
мог спать. Выяснилось, что этот со-
сед пошел к Петрову и из-за двери в 
очередной раз пытался урезонить, 
но тот приоткрыл дверь и распылил 
ему в лицо перцовый баллончик.

— Этот момент есть на видео 
в Сети...

— Его друг снял видео, и по-
том они сами же выложили его в 
Сеть! Соседу было очень плохо, да 
и всему подъезду, потому что нет 
вентиляции. Вызвали «скорую», по-
лицию — полицейским Петров, как 
обычно, дверь не открыл, музыка 
продолжалась. Те постояли и уеха-
ли на другой вызов. Тогда домовое 
управление отключило веселой ком-
пании свет и воду. Видимо, вскоре 
им стало скучно сидеть без света, и 
они вышли из квартиры — их было 
несколько человек.

— Вы в этот момент остава-
лись на лестничной площадке?

— Да, и «скорая» еще не уеха-
ла, оказывала первую помощь со-
седу. Они спокойно прошли мимо, 
спустились вниз. Тогда чоповцы, 
охраняющие дом, попытались их 
задержать. Я стал помогать охране, 
очень корректно, уговаривать, мол, 
посмотрите, что вы наделали — все 

это записала камера наблюдения в 
подъезде. Но они стали вырывать-
ся, а затем Петров снова прыснул 
из баллончика — теперь уже мне 
в лицо

— Ну, тут любой может 
взорваться...

— Да, я его ударил, хотя не от 
злости, а чтоб помочь охранникам. Я 
ничего не видел, поэтому досталось 
и его другу, остальные члены их ком-
пании уже убежали. У меня в резуль-
тате ожог глаз и кожи лица, пришлось 
ехать в больницу. А их отпустили, и 
они целый день себя не проявляли, 
наверное, ждали, чтоб выветрился 
алкоголь. Только вечером Петров 
написал заявление в полицию по 
поводу нападения, сломанного на-
кладного ногтя на пальце и ушибов. 
Попутно назвав причиной конфликта 
гомофобию... Сами посудите, при 
чем тут гомофобия?

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

21-летний житель Уханя Тайгер Йе 
переболел коронавирусом. Свое со-
стояние он называет «путешествием 
в ад и обратно». Подробный рассказ 
Йе опубликовала The Guardian.

«Мой дом и школа, где я учу японский 
язык, находятся в пяти километрах от ухань-
ского рынка морепродуктов, откуда, как по-
лагают, пошел коронавирус, — рассказывает 
юноша. — 17 января стало ломить тело, и 
мне показалось, что немного поднялась 
температура, но я ее не мерил. Я принял 
несколько таблеток от простуды. 

Понятия не имею, как я заразился. Обе-
даю всегда в одном и том же кафе рядом со 
школой. Я почти не гулял — в те дни было очень 
холодно, сразу после занятий шел домой.

21 января ломота стала сильнее. По-
мерили температуру, она была повышенная. 
Родители убедили меня пойти в больницу.

Она была переполнена. Я увидел врачей 
в защитных костюмах, какие показывали в 
документальных фильмах о SARS, и понял: 
происходит что-то серьезное. Эта больница 
— одна из лучших в Ухане, но из-за большой 
очереди я решил не ждать и пойти в другую. 
Это решение оказалось правильным. 

Во второй больнице у меня взяли анализ 
крови, проверили работу печени и сделали 

КТ. Томография показала затемнения в ниж-
ней части легких. Мне выписали лекарства, 
в том числе средства китайской народной 
медицины, и отправили домой.

Когда Ухань закрыли, папа сказал, что 
в квартире я должен быть на карантинном 
положении. Из сериалов про эпидемии мы 
знали, что надо запасаться едой — родите-
ли закупились лапшой быстрого приготов-
ления. До сих пор мы ее так и не съели: в 
супермаркетах продуктов хватало, исчезли 
только дезинфицирующие средства. 

У моей комнаты дома есть своя ванная, 
это помогло соблюдать карантин. Еду при-
носила бабушка, она при этом надевала 
маску. Ели мы палочками, которые потом 
выкидывали.

25 января назначили очередной осмотр. 
У меня начался сухой кашель. Результаты 
обследования показали, что инфекция рас-
пространилась на все легкие. Мне поставили 
капельницу. Врач сказал, у меня подозре-
вают коронавирус, но тест на него делают 
только по решению экспертной комиссии.

Назавтра мне стало трудно вставать, 
сильно знобило. Температура была 39. Я 
так кашлял, что болели спина и живот. Это 
были худшие дни в моей жизни. Я понял, 
что надо чем-то отвлекаться, чтобы поддер-
живать себя морально — поэтому смотрел 
свой любимый анимэ-сериал, который за-
канчивается хеппи-эндом. После этого мне 
полегчало.

28 января прошло еще одно обследо-
вание. Легкие стали выглядеть получше. 
Экспертная комиссия назначила мне тест 
на коронавирус. 

29-го числа кашель и жар начались у 
моего брата, КТ тоже показало проблемы с 
легкими. Температура поднялась у бабушки. 
Тем временем мой тест оказался положи-
тельным. В больнице мне выдали на 5 дней 
лекарства, которые обычно назначают про-
тив ВИЧ. Всей семье тоже прописали схему 
лечения. Госпитализировать меня не стали 
— сказали оставаться дома, поскольку мне 
лучше, а в больнице мало коек. 

2 февраля пришел положительный тест 
брата (сейчас брат уже в порядке, анализ 
отрицательный). Бабушка температурила 
четыре дня, а потом поправилась. Тест ей 
не делали. 

4 февраля я совсем перестал кашлять. 
Меня опять проверили на коронавирус (от-
рицательный). Это же подтвердил еще один 
тест 7 февраля. Так я выздоровел...»

Ирина РИНАЕВА.

В субботу, 28 февраля, в американ-
ском штате Вашингтон подтвердили 
первую в стране смерть от коронави-
руса нового типа. Позже стало извест-
но, что опасная инфекция также нача-
ла распространяться в медицинском 
учреждении для престарелых Life Care  
в городе Киркленд, где у шестерых че-
ловек тест на определение вируса по-
казал положительный результат. Один 
пациент уже скончался, трое находятся 
в тяжелом состоянии. 

Представители органов здравоохранения 
в округе Кинг, штат Вашингтон, объявили в вос-
кресенье, 1 марта, что один из шести постояль-
цев дома престарелых скончался от вируса в 

больнице Evergreen Health в Киркленде и что 
еще трое человек находятся в критическом со-
стоянии. Это уже второй смертельный случай 
в США, вызванный коронавирусом. Первый 
также произошел в этой больнице.

По информации CNN, одна из зараженных 
— 40-летняя сотрудница дома престарелых. Она 
госпитализирована, ее состояние оценивается 
как удовлетворительное. Женщина на протяже-
нии долгого времени не выезжала из страны. 
Другой случай — 70-летняя пациентка центра. 
Она в отличие от сотрудницы медучреждения 
находится в тяжелом положении.

Исполнительный директор Life Care в Кир-
кленде сообщил, что пациенты и сотрудники 
центра для престарелых находятся под его 

личным контролем.  Родственникам, которые 
недавно посещали медучреждение, сообщили, 
что руководство центра делает все возмож-
ное для предотвращения распространения 
инфекции среди пациентов и персонала. Так, 
например, они запретили жителям клиники по-
кидать свои комнаты без особого разрешения. 
Однако такое решение вызвало обеспокоен-
ность как у жителей центра, так и у их семей 
из-за того, что пребывание в этом медицинском 
учреждении предполагает совместное вре-
мяпрепровождение, например, прием пищи в 
общем обеденном зале, вечерний групповой 
просмотр кино, во время которого постояль-
цы дома престарелых имеют возможность 
общаться друг с другом. 

Дочь одного из пациентов центра рассказа-
ла CNN, что сотрудники учреждения позвонили 
ей в субботу, 29 февраля, и попросили пока не 
посещать центр, так как ее отец проверяется на 
наличие коронавируса. Кроме того, ей сообщи-
ли, что у него появился кашель, и добавили, что 
пока его здоровью ничего не угрожает. 

Также, по информации The New York Times, 
на карантине в Киркленде находятся некото-
рые пожарные, которые недавно посещали 
медицинское учреждение Life Care. Кроме 
того, усиленные санитарные меры применя-
ются в колледже, расположенном неподале-
ку от центра для престарелых. Сотрудники 
учебного заведения провели весь день, чи-
стя свой кампус, после того как несколько их 
студентов вернулись после посещения дома 
престарелых. 

Помимо Киркленда власти округа Кинг 
объявили о двух новых случаях коронавируса, 
которые не были связаны с домом престарелых, 
— эти пациенты находились в критическом со-
стоянии в больницах в Сиэтле и Рентоне.

Фариза БАЦАЗОВА.

Рассказ китайца из Уханя 

ЗА ЧТО ИЗБИЛИ БЛОГЕРА-ГЕЯ?
Журналист Арслан Хасавов: «Облил 
из баллончика сначала соседа сверху, 
потом меня»

ГРОМКИЕ ДЕЛА ЗЛОБА ДНЯ

Диагноз «коронавирус» подтвержден у 
россиянина, вернувшегося из Италии. Многие 
удивились, что это произошло так быстро — 
ведь мужчина был доставлен в 1-ю инфекцион-
ную больницу лишь 27 февраля. Чтобы понять, 
как проводится ПЦР-диагностика, сколько 
времени она занимает и каков риск ошибок 
при этом, мы созвонились со специалиста-
ми аккредитованной в РФ испытательной 
лаборатории биотехнологического контроля 
Исследовательского центра, расположенно-
го на территории наукограда Кольцово под 
Новосибирском.

Суть полимеразно-цепной реакции (ПЦР), 
при помощи которой определяют коронавирус 
и другие инфекционные заболевания, заключа-
ется в размножении клеток, содержащих ДНК 
вируса. Человек сдает биоматериал, в котором, 
предположительно, находится возбудитель 
болезни. Из одной-двух его молекул (если они 
имеются в организме) делается множество, что 

позволяет при последующем шаге проявить их 
в пробирке при помощи специального прай-
мера — искусственно созданных молекул, 
которые выполняют роль своеобразной «лак-
мусовой бумажки» для вируса. 

Каждый праймер должен соответство-
вать той или иной вирусной инфекции, то есть 
выявить в организме коронавирус праймером 
для гепатита не получится. На всю процедуру 
по выявлению вируса при помощи ПЦР уходит 
не больше суток. Как пояснили в Исследова-
тельском центре, ошибки при проведении 
ПЦР возможны по нескольким причинам. Во-
первых, если количество вирусных молекул, 
особенно на начальной стадии заболевания, 
было чрезвычайно малым, во-вторых, если 
для проявления их был использован не тот 
праймер (они могут быть нацеленными в 
целом на семейство, на конкретный вид или 
более узкий серологический вариант вируса), 
в-третьих, ошибка могла произойти из-за не-
достаточной молекулярной чистоты в боксе, 
где проводилась ПЦР.

Вирусолог, доктор биологических наук 
Александр Чепурнов пояснил «МК», что 
точность этих тест-систем должна состав-
лять около 99,5–99,9%. «Но предложенные 
сейчас тест-системы в любом случае еще 
не аттестованы. Они были запущены в экс-
тренном порядке. Мне кажется, что сейчас 
нужно ставить вопрос о государственных 
госзаказах, выставить все это на тендеры. 
У нас есть несколько мощных диагностиче-
ских компаний, которые могли бы быстро 
начать выпускать как ПЦР-системы, так и 
те, с помощью которых можно будет де-
лать иммуноферментный анализ, чтобы 
постфактум проверить, чем человек бо-
лел. Иммуноферментные тест-системы 
помогут определить не только наличие, 
но и количество у человека антител, а это 
тоже немаловажно, если потом исполь-
зовать его сыворотку для лечения других 
больных». 

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

КАК РАСПОЗНАЛИ ЗАРАЗУ 

Дом престарелых близ Сиэтла стал очагом заболевания

Коронавирус продолжает менять 
спортивный календарь сезона. Со-
стязания отменяют, переносят или 
проводят без зрителей. Причем ре-
шения по понятным причинам при-
нимаются незадолго до старта, до-
ставляя неудобства спортсменам, 
болельщикам и организаторам. Ка-
ких спортивных событий мы уже ли-
шись в последние дни? Какие на оче-
реди?

В Южной Корее 13–14 марта должен был 
состояться чемпионат мира по шорт-треку, 
где у Виктор Ана, Семена Елистратова, Со-
фьи Просвирновой и Екатерины Евремен-
ковой были хорошие шансы на медали, но 
вопрос о первенстве отпал уже давно. Южная 
Корея — вторая страна в мире по числу за-
раженных и погибших от COVID-19, и даже 
до официального решения было ясно, что 
вряд ли чемпионат мира будет проведен. 
Международный союз конькобежцев пока не 
говорит о полной отмене, но предупреждает, 
что состоится он не раньше октября.

В то же самое время соревнования по 
фигурному катанию ISU отменять не спешит. 
Взрослый чемпионат мира пройдет 16–22 
марта в Монреале, а юниорский начался в 
Таллине 2 марта.

В подвисшем состоянии живет футболь-
ная итальянская серия А. Ранее руководство 
лиги и правительство Италии (третьей по 
числу зараженных страны в мире) приня-
ли решение проводить в самых опасных 
регионах (Ломбардия и Венето) матчи без 
зрителей, но чемпионат страны продолжа-
ется, в разгаре и еврокубки, в которых также 
участвуют итальянские клубы, а ситуация 
с вирусом продолжает набирать обороты. 
Совет лиги соберется 4 марта, в среду, на 
чрезвычайное собрание, чтобы принять хоть 
какое-то решение. Изначально правитель-
ство предлагало перенести матчи на более 
поздний срок, но президент серии А Паоло 
Даль Пино высказал опасения, что могут 
не уложиться: до 24 мая все европейские 
чемпионаты должны завершиться в связи 
со скорым (12 июня) началом чемпионата 
Европы по футболу. Сначала было принято 
решение играть без зрителей, но это ложится 

очень тяжелым финансовым бременем на 
клубы. Большинство из них уже пообещали 
компенсировать болельщикам стоимость 
билетов, и если играть при пустых трибунах 
придется еще ближайшие несколько туров, 
то убытки для некоторых могут исчисляться 
миллионами. Поэтому снова вернулись к 
идее переноса встреч на более поздние 
сроки, возможно, в будние дни, но тогда 
надо будет еще принимать во внимание, что 
по вторникам, средам и четвергам проходят 
матчи Лиги чемпионов и Лиги Европы.

Сам чемпионат Европы по футболу тоже 
под угрозой. В понедельник исполком УЕФА 
должен был обсудить вероятность его от-
мены или также проведения без зрителей, 
но пока от Союза европейских футбольных 
ассоциаций доносятся только осторожно-
успокаивающие вести: мы, мол, в постоянном 
контакте с правительствами стран, в которых 
будут проводиться матчи Евро-2020, а также 
со Всемирной организацией здравоохране-
ния и следим за ситуацией. Пока, говорят в 
УЕФА, нет необходимости что-то менять.

Но если до июня ситуация, возможно, 
и прояснится, то первые стыковые матчи за 
путевку на Евро назначены уже на 26 марта. 
Правда, играть их будут в тех странах, где 
пока нет массовой угрозы заражения — Ис-
ландия, Болгария, Босния и Герцеговина, 
Словакия, Шотландия, Норвегия, Грузия, 
Северная Македония.

Но ситуация меняется каждый день, и 
еще вчера никто не знал, что в Чехии тоже 
будут случаи заражения коронавирусом. А те-
перь они есть, и этап Кубка мира по биатлону 

в Нове-Месте решено проводить без зрите-
лей. Об этом IBU сообщил в понедельник.

Соревнования начнутся 5 марта, но ста-
дион будет пустым. «Мы сожалеем, что в этом 
году не будет 100 тысяч зрителей на трибу-
нах, но сейчас находимся в тесном контакте с 
хозяевами этапа, чтобы вовремя проинфор-
мировать вас о возврате билетов и вариантах 
компенсации», — говорится на сайте Между-
народного союза биатлонистов.

Пока биатлонные болельщики приходят в 
себя от шока, Мартен Фуркад возмущается в 
соцсетях, считая решение непоследователь-
ным: «Болельщики в Чехии не смогут присут-
ствовать на соревнованиях, а биатлонисты 
могут поехать туда без всяких проблем, не-
смотря на то, что мы были в Италии всего 
7 дней назад». Неделю назад завершился 
чемпионат мира по биатлону в Антресельве, 
находящейся в регионе, где тоже есть под-
твержденные случаи коронавируса.

Но большинство людей во всем мире 
волнует вопрос: будет ли отменена Олим-
пиада в Токио. Пока МОК воздерживается от 
резких заявлений, говоря лишь, что ситуацию 
мониторят и решение будут принимать не 
раньше мая. По сообщениям Daily Mail, в 
Международном олимпийском комитете 
не рассматривают вопрос об отмене Олим-
пиады, но вариант проведения Игр-2020 без 
зрителей все же обсуждают.

Ульяна УРБАН.

После вынесения приговора ма-
тери и отчиму 9-летнего маль-
чика, которого они в наказание 
часами держали на коленях на 
гречке, органы опеки сообщи-
ли, что временную опеку над 
ребенком оформляют на ба-
бушку. Пообщавшись с омской 
общественницей, следящей за 
этой историей с самого нача-
ла, «МК» узнал, что речь идет 
не о родной бабушке, которой 
у мальчика нет, а о тете, воспи-
тавшей саму Алину Юмашеву.

Алеся Григорьева присутствовала 
на всех заседаниях суда по делу об 
истязаниях ребенка. 

— Это не бабушка, это тетя Юма-
шевой, — говорит она о той женщине, 
которой хотят доверить опекунство 
над мальчиком. — Она была опекуном 
самой брошенной родной матерью 
Юмашевой, из которой выросла такая 
мама-истязательница. 

Мать мальчика, 27-летнюю Алину 
Юмашеву, суд приговорил к 1 году и 
6 месяцам, а ее сожителя, 35-летнего 
Сергея Казакова, к 4,5 года лишения 
свободы, оба будут отбывать сроки 
в колонии общего режима. Обоим 
вменяются истязание и умышленное 
причинение средней тяжести вреда 
здоровью, а матери мальчика еще и 
неисполнение обязанностей по вос-
питанию несовершеннолетнего.

Что касается «бабушки», на ко-
торую хотят оформить временную 
опеку над ребенком, она, по словам 
Григорьевой, присутствовала на за-
седаниях суда:

— Сидела молча, ни о ее статусе, 
ни о материальном положении ниче-
го не известно. Но одно то, что она 
воспитала такую Алину, не внушает 
к ней доверия. Тем более что после 
суда апелляционной инстанции по 
уголовному делу может измениться 
статус Юмашевой Алины, ей могут 
изменить вид наказания, заменить 
реальный срок на условный. Кроме 
того, еще не состоялось заседание 
суда по административному делу, в 
котором будет решаться вопрос об 
ограничении или лишении родитель-
ских прав Алины. То есть если реаль-
ный срок для Алины будет заменен на 
условный, а Денис останется с этой 
«бабушкой», то мать-садистка снова 
сможет быть рядом с мальчиком. К 
тому же мальчик убегал к посторон-
ним людям, спасаясь от матери. По-
чему он не искал помощи у бабушки? 
Значит, такая бабушка... 

По словам общественницы, ак-
тивисты со всей России встали на 
защиту «мальчика на гречке», требуя 
передать его в хорошую, надежную 
приемную семью. 

— Ведь мать-садистка может до-
биться возвращения родительских 
прав и продолжить пытки! А если ре-
бенка усыновит хорошая семья, по-
меняет ему имя, отчество, то она даже 
не узнает о его местонахождении и у 
него будет шанс вырасти в нормальной 
обстановке.

По словам Григорьевой, сейчас 
сразу несколько российских семей со-
бирают необходимые документы для 
усыновления Дениса и проходят школу 
приемных родителей. Неравнодушные 
люди, желающие помочь мальчику 
в трудной жизненной ситуации, на-
шлись в самых разных частях нашей 
страны.

С одной такой мамой нам уда-
лось пообщаться. 39-летняя Екатерина 
Белоус живет в Амурской области, в 
селе Екатеринославка Октябрьского 
района. 

— О Денисе мы узнали из ново-
стей, — рассказала Екатерина «МК». 
— Нас так потрясла его судьба, что не 
только я, даже муж плакал. У нас двое 
детей, дочке 15, сыну 11. Мы как раз 
хотели третьего ребенка. Но увидев 
Дениса, и муж, и дети в один голос 
предложили: давайте лучше его забе-
рем от мучителей! Дочь и сын говорят, 
что будут заботиться о нем. Места у 
нас всем хватит. У нас свой дом в селе с 
садом и огородом, кот у нас живет. Еще 
один дом строим. Я работаю заведую-
щей нашего сельского супермаркета, 
муж в сельскохозяйственном ИП в селе 
Романовка — пашет, сеет. Дети ходят 
в школу в нашей Екатеринославке. 
Еще у нас есть художественная школа 
и спорткомплекс. Мы дружные, детей 
любим, Денису будет у нас хорошо! 
Пытаясь понять, как помочь Денису, 
мы вышли на общественницу из Омска 
Алесю Григорьеву. А уж она подсказала 
нам, как действовать дальше. Сей-
час мы собираем справки и проходим 
школу приемных родителей, а потом 
с помощью наших местных органов 
опеки подадим заявку в необходимой 
форме. 

Также Дениса Юмашева готовы 
принять в семьях из Подмосковья, 
Новосибирской области, Приморья 
и Воронежа. Все они готовы вернуть 
мальчику счастливое детство. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

О СПОРТ, ТЫ — COVID
Все больше соревнований 
переносят, отменяют или 
проводят без зрителей, в том 
числе и этап Кубка мира  
по биатлону

Но опека решила 
отдать его тете, 
воспитавшей  
его мать

СМЕРТЬ ПРИШЛА И В АМЕРИКУ

«Я ПЕРЕБОЛЕЛ 
КОРОНАВИРУСОМ»

c 1-й стр.
Сотрудники Роспотребнадзора 
пошли по следам потенциаль-
ного больного. Мама молодого 
человека успела улететь в 

Крым, к родителям — ее госпитализировали 
уже там, поместив в отдельный бокс. Отца 
забрали из загородного дома, Отари и его 
девушку — из московской квартиры. Причем 
сознательные родственники Давида сами 
фактически «сдались» врачам. Хотя для отца 
это решение было явно нелегким: он в по-
недельник должен был выйти на новую ра-
боту в строительной фирме. 

В московской квартире семьи Давида 
осталась дворняга по кличке Прохор — ее 
подкармливают добрые люди. Пес ждет хо-
зяев и надеется, что они скоро вернутся — 
живые и здоровые.

Помимо родственников Давида вра-
чи взяли на контроль всех, кто летел с ним 
одним рейсом из Милана. Тех, у кого при-
знаков болезни не выявлено, переводят 
на «домашний карантин». Что ж, придется 
пережить и это.

Виктория ЧУМАКОВА.

...ПРОПИСАЛСЯ В МОСКВЕ

c 1-й стр.
Мировой опыт, правда, неодно-
значен. Так, в Австрии, Герма-
нии, Греции, Венгрии, Латвии, 
Нидерландах, Швейцарии и 

Турции проституция легальна. В Испании, 
Италии, Великобритании (кроме Северной 
Ирландии) проституция тоже легализована, 
но запрещены публичные дома. Во многих 
из этих стран проституткам можно получить 
лицензию на оказание секс-услуг и зареги-
стрироваться как самозанятым. Тут не грех 
вспомнить нашего президента, который 
назвал проституток девушками «с понижен-
ной социальной ответственностью». В чем, 
собственно, она понижена? Можно предпо-
ложить, что в неуплате налогов — телом 
торгует, а государству какой доход?

С другой стороны, в сердце мировой 
демократии, США, практически на всей 
территории проституция даже не админи-
стративное, а уголовное преступление. И по-
павшимся в первый раз назначают полгода 
тюрьмы и штраф в 5 тысяч долларов.

Отмена «административки» у нас — это 
фактически легализация. Следующий шаг — 
госконтроль. Медицина, налоги, профсоюз. 
А потом мы дойдем и до самых прогрессив-
ных стран — Франции, Швеции, Норвегии, 
Исландии и Великобритании. Там наказы-
вают за платный секс не «ночных бабочек», 
а их клиентов. Почему-то там решили, что с 
проституцией надо бороться. И вспомнили, 
что спрос рождает предложение. Значит, 
надо ликвидировать спрос.

С точки зрения «скрепного» государства 
проституция — явление богомерзкое. Блуд, 
грех. Тут и объяснять нечего — гореть в аду 
и проституткам, и их клиентам.

Какое у нас государство — светское или 
«скрепное», — у каждого свое мнение. Но 
в том, что государство социально неспра-
ведливое, согласно большинство. Так вот, 
отмена наказания для проституток чуть-чуть 
эту справедливость выравнивает. Хоть одну 
«инстателочку», содержанку, эскортницу с 
накачанными губами и силиконовой грудью, 
всех рыбок этих, элитных, извините, писе-
чек, коих в Сети пруд пруди, оштрафовали 
за занятие проституцией? Нет. А простых 
тружениц промятых кроватей с «ковровыми 
ожогами» на коленках ловят пачками. Как 
всегда — рабочий класс страдает, элита 
безнаказанно шикует. Несправедливо это.

Дмитрий ПОПОВ.

...И ПРОСТИТУТКИЗА «МАЛЬЧИКА  
НА ГРЕЧКЕ» 
БОРЮТСЯ 
УСЫНОВИТЕЛИ

Андрей 
Петров.

Екатерина Белоус – 
одна из претенденток  
на усыновление.

Арслан 
Хасавов.
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Давид в больнице пользуется 
повышенным вниманием.
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Трудно понять, почему 
студенты-экономисты Мо-
сковского университета, 
прочитав попавший слу-
чайно им в руки «Портрет 
Дориана Грея», решили 
первенцу дать имя героя 
романа Оскара Уайльда, 
очаровательного сласто-
любца и порочного пре-

ступника. Месяц отец и мать называли 
сына Дорианом, помогавшая молодым тетя 
Мария называла племянника Дариком. Но 
при регистрации отец передумал, и в ме-
трику вписали не английское, а грузинское 
имя Булат.

Молодым коммунистам, посланным в 
Москву на учебу правительством Грузии, во-
шедшей в состав СССР, предоставили две 
комнаты в коммунальной квартире на Арбате. 
На мой вопрос, где вы родились и жили, Булат 
Окуджава ответил:

— Родился на Молчановке 9 мая 1924 года, 
в известном многим доме Грауэрмана, что сей-
час оказался в начале проспекта, проложенного 
через Собачью площадку. А жил в доме 43, 
квартире 12… Теперь это выкрашенный серой 
краской дом, надстроенный, правда, двумя 
этажами. При мне здесь было четыре этажа. 
Отсюда с родителями уехал на Урал, в Нижний 
Тагил, куда отца, партийного работника, напра-
вил Серго Орджоникидзе, хорошо знавший его. 
Там мой отец был избран первым секретарем 
горкома партии, а мать секретарем райкома. 
Оба они вступили в партию в подполье на Кав-
казе. Мой отец грузин, мать армянка.

Когда мы виделись дважды летом 1983 
года, старый Арбат перекопали, превращая в 
пешеходную улицу, что и послужило поводом 
для встреч с «дворянином арбатского двора». 
Жил тогда Булат Шалвович в престижном доме 
в Безбожном переулке у проспекта Мира. По 
этому случаю есть у него такие строчки: 

«Я выселен с Арбата, арбатский 
эмигрант,

В Безбожном переулке хиреет мой 
талант.

Вокруг чужие лица, враждебные места,
Хоть сауна напротив, но фауна не та».
Я узнал, что учился он на Арбате, в школе, 

сломанной при прокладке проспекта. После 
войны ученики нашли друг друга и раз в год 
встречались. Хотя все постарели, но не из-
менились по характеру, по манере говорить, 
и он отличит прирожденного арбатца от того, 
кто родился на Басманной, по интонации, ак-
центу. И заключил: «В мои годы на Арбате в 
каждой подворотне был свой климат, свое 
мышление. На Арбате, на его площадках, в его 
сквериках вырастали люди, там они начинали 
воспитание, дышали воздухом истории. Здесь 
заражались, проникались патриотизмом. Люди 
без прошлого полулюди, по-моему, ключ к 
патриотизму — это медленное вдыхание аро-
матов родины».

Спустя десять лет я узнал от «арбатского 
эмигранта» нечто другое, о чем Булат Шалвович 
не вспомнил. Но тогда крутой перемены миро-
воззрения на все, включая Арбат, он и сам не 
предполагал, да и меня интересовало лишь то, 
что касалось его отношения к воспетой им Мо-
скве. Спросил, бываете ли в старом дворе?

— Бываю, недавно зашел туда во двор. 
Деревья, которые сажал, стали большими. 
Жильцы все новые. Снимало меня здесь фран-
цузское телевидение. Появились любопытные, 
вышла с трудом из подъезда посмотреть на 
съемку и одна старая женщина. Что-то мне 
показалось в ее лице знакомым. Вспомнили мы 
друг друга. Видел я ее молодой тонконогой же-
ной любимца двора, слесаря-виртуоза своего 
дела Паши, который привел ее в наш двор.

— Как у вас в песне поет-
ся: «Женщина плачет, шарик 
улетел…»

— Да, прошло полвека. 
— Полвека назад я 

услышал вашу песен-
ку, поразившую меня 
словами:

«Настоящих людей 
так немного,

Все вы врете, что век 
их настал…

…На Россию одна моя 
мама,

Только что она может 
одна?»

Казалось бы, ну что особенного в 
стихах про маму, сколько их сочиняли пре-
жде. Но маму Окуджава ставил над всем, что 
считалось в СССР-России свято, где народу 
врали про светлое будущее, торжественно 
обещая, что нынешнее поколение советских 
людей будет жить при коммунизме...

Любимая мама Ашхен, жить которой оста-
валось считаные дни, молча стояла в дверном 
проеме и слушала, о чем говорит сын. После 
расстрела мужа тринадцать лет она провела в 
лагере и ссылке. Из шестерых сыновей и двух 
дочерей деда Булата избежала казни одна 
тетя Мария, жившая в Москве под фамилией 
мужа. Это спасло ее от кары Берии, изводив-
шего под корень всю фамилию Окуджавы. Его 
дядя Михаил, первый секретарь ЦК компартии, 

призвал в Грузию Красную Ар-
мию; дядя Николай — слу-

жил генеральным проку-
рором. Шалва, младший 

из братьев, секретарь 
Тбилисского горкома и 
горкома Нижнего Таги-
ла, погиб в 1937 году, 
никого не оговорив. В 
школе его сына стави-

ли посредине класса 
и требовали отречься 

от отца: ты настоящий 
пионер, а твой отец враг 

народа. Булат плакал, когда 
вспоминал об этом. Сталин в 

числе «мерзавцев», расстрелян-
ных руководителей Грузии, называл Окуджаву. 
Клеймо «сына врага народа» обжигало до 32 
лет.

В первых записях на магнитофонах я услы-
шал песню и о моем знакомом, похожем шеве-
люрой на Пушкина, Саше Аронове. Он ходил по 
этажам «Московского комсомольца» на Чистых 
прудах безответно влюбленным, подвергаясь 
насмешкам приятелей. 

«Ему чего-нибудь попроще бы, 
А он циркачку полюбил» ...
А Булат ему сочувствовал:
«За что ж вы Саньку-то Аронова,
Ведь он ни в чем не виноват» …
(Позднее его в этой песне заменил вы-

мышленный Ванька Морозов.)

Первое стихотворение Булат сочинил в 
семь лет. В школе стихи постоянно читал на 
вечерах. Сохранилась одна строчка из его вы-
ступления в Тбилиси перед эвакуированными 
актерами МХАТа: «Я ведь тоже москвич, я такой 
же москвич, как вы», за что заслужил поцелуй 
Василия Качалова. Рвался на фронт доброволь-
цем, выступал в госпиталях. Добился своего, 
не доучившись в школе, в 18 лет. В части слыл 
запевалой, на войне прожил сто дней в тяжелых 
боях, а шальная пуля достала минометчика по-
сле боя. Сохранилась в памяти единственная 
строчка песни, сочиненной в 126-й артилле-
рийской бригаде: «Нам в холодных теплушках 
не спалось…».

Под влиянием «Землянки» Алексея Сурко-
ва написал похожие стихи, подобрал под них 
мелодию, спел песню бойцам.

— Где вы научились играть на гитаре?
— Играть я до сих пор не умею. Знал на 

фронте три аккорда, под них и аккомпанировал 
себе на гитаре. Теперь знаю семь аккордов. За-
писать свою мелодию на нотном стане не могу. 
Но вообще-то говоря, горжусь, что придумал 
столько мелодий и люди их поют двадцать лет. 
Один мой фронтовой товарищ написал письмо 
в газету с вопросом, не тот ли я Булат, который 
сочинил песню в дни войны… Значит, запомнил 
ту первую мою песню, а я вот забыл.

Демобилизовавшись, сдал экстерном 
экзамены в школе. Поступил в Тбилисский 
университет и с дипломом филфака оказался 
в глубинной России, учителем в сельской шко-
ле… Из учительской, отдав государству долг, 
перешел в редакцию комсомольской газеты 
«Молодой ленинец», издал в Калуге «Лирику», 
первую книжку стихов, никем не замеченную. 
Вступил в КПСС.

В Москву после ХХ съезда партии, осу-
дившем злодейство Сталина, в числе первых 
из ссылки вернулась полностью оправданная 
мать. Во искупление страданий она получила 
службу в горкоме партии и двухкомнатную 
квартиру на Краснопресненской набережной. 
Здесь с женой и сыном прописался Булат. Пол-
ностью оправданным, как мать и отец, «сын 
врага народа» почувствовал себя в возрасте 
Христа. 

Музыка теснилась в голове, как стихи. При-
рода наградила Булата абсолютным слухом, 
красивым голосом, композиторским и актер-
ским даром. Его мелодия из «Белорусского 
вокзала» понравилась Альфреду Шнитке. Я же 
сказал Окуджаве, что считаю его замечатель-
ным композитором, хотя он не может оркестро-
вать свои мелодии и записать их.

— Да. Слушаю сам, начинаю понимать, 
что мелодия что-то да стоит. Есть у меня но-
вая пластинка, записанная в Польше. Там мои 
песни оркестровали. Во Франции вышла моя 
пластинка. На одной стороне пою новые пес-
ни. На другой стороне пластинки поют мои 
песни шансонье на французском языке и под 
оркестр.

А в родной стране признание к яркому 
мелодисту не пришло, в Союз композиторов 
не приняли.

Стихи и песни исполнялись в узком кругу 
поэтов, выступавших на площади Маяковского 
и на стадионах, где рукоплескали Евтушенко, 
Вознесенскому и Ахмадулиной. Восхождение 
Булата произошло, когда друзья записали ти-
хое пение бывшего громогласного запевалы 
на магнитофон. Десятки песен вырвались из 
московских квартир в Россию. Народ узнал о не 
вернувшемся с войны на Арбат Леньке Короле-
ве, «полночном троллейбусе», «комсомольской 
богине», «голубом шарике», «часовых любви», 
обо всем том, что полюбилось поколению ше-
стидесятников. Песня звала друзей взяться за 
руки, чтобы не пропасть поодиночке.

Казалось бы, далекая от политики лирика 

не могла вызвать гнев Хрущева, подобный 
тому, что обрушился на голову Андрея Возне-
сенского в Кремле. Так я думал, пока не про-
чел стенограмму косноязычного выступления 
Никиты Сергеевича на заседании президиума 
ЦК КПСС 25 апреля 1963 года, спустя десять 
лет после смерти Сталина и разоблачения им 
«культа личности»:

«Сложилось и такое понятие о какой-то 
«оттепели» — это ловко этот жулик подбросил, 
Эренбург, — поэтому люди при оттепели стали 
не вникать в это дело (идеологию. — «МК»), и 
вот поэтому получилось так…

…Вот смотрите, какая была распущен-
ность: вот мне Микоян говорил: «Ты знаешь, 
какой Окуджава? Это сын старого большевика». 
А старый большевик тоже был дерьмом, он 
был уклонистом, национал-уклонист. Так что, 
конечно, дерьмо…

Так что Серго (Орджоникидзе. — «МК») 
был прав, когда боролся против него, а не 
Окуджава. Что Окуджава был расстрелян, это 
дело Сталина. Разные периоды времени: одно 
время, когда Окуджава совершил политиче-
скую ошибку, а другое время, когда он голову 
потерял. Это глупо. Видимо, это наложило 
отпечаток на сына. Так мы же не должны под-
держивать в этом сына и его укреплять. А ты (к 
Микояну) готов поддерживать с этой бандурой, 
гитарой. Так?

Микоян: Он просто подра жает 
Вертинскому…

Хрущев: Так мы Вертинского выслали.
Микоян: Он потом вернулся.
Хрущев: Он вернулся, а песенки уже не 

пел.
Перестал бы петь и Окуджава, если бы со-

ратники не отправили Хрущева на пенсию. 
Услышал о себе Окуджава и на высшем 

комсомольском уровне. До разноса Хрущева 
его вызвали в МГК партии и учинили допрос:

— Вот у вас есть песня о Леньке Короле-
ве. Почему это некому оплакать его жизнь? А 
коллектив?

— И потом почему война у вас подлая? 
Она великая, а не подлая.

Первый концерт в Москве на сцене Дома 
кино прошел со скандалом. Не дали допеть 
«Вы слышите, грохочут сапоги». Под крик из 
зала: «Осторожно, пошлость» — ушел с гитарой 
со сцены. Свыше десяти лет не подпускали 
к микрофонам радио и телевидения. Запре-
щали экранизацию прозы. Студия «Мелодия» 
не записывала песен. Романы, публикуемые в 
журнале, не превращались в книги, в то время 
как за границей размножались пластинки с 
песнями Окуджавы и без ведома автора пе-
чатали стихи и прозу в эмигрантских, враж-
дебных советской власти журналах и изда-
тельствах. За что партком Союза писателей 
СССР единогласно исключил из партии, а это 
означало, в сущности, запрет на профессию. 
Его не посадили, за границу не выдворили и в 
конце концов оставили в покое, рассудив, что 
в партии и стране принесет меньше вреда, 
чем в эмиграции.

Вся жизнь прошла в борьбе за право изда-
ваться в журналах, выпускать книги, записывать 
песни, снимать фильмы по своим сценариям, 
ставить пьесы… Газеты, выходившие милли-
онными тиражами, публиковали о нем лживые 
статьи. Но самое худшее, что могло бы быть, 
его миновало. В годы правления Брежнева 
диссидентов вынуждали эмигрировать, на-
сильно лечили в психиатрических больницах, 
не издавали, как Владимира Высоцкого, не уви-
девшего при жизни ни одной своей книги. При 
всем при том бывший фронтовик, генеральный 
секретарь партии и глава государства Леонид 
Брежнев залился слезами, когда ему в заго-
родном доме показали «Белорусский вокзал» 
с песней Окуджавы. После этого просмотра 

фильм вышел на экран, куда ему не давали 
ходу перестраховщики.

Глава госбезопасности Андропов посылал 
в ЦК партии докладные записки, где скрупулез-
но перечислялись прегрешения Окуджавы, во-
дившего дружбу с диссидентами и эмигранта-
ми на Западе. Но репрессий не предпринимал. 
Когда, став генеральным секретарем партии 
и главой государства, смертельно больной 
Юрий Владимирович не мог сам листать стра-
ницы книг, он просил читать ему в палате роман 
Окуджавы «Путешествие дилетантов».

Руководивший Москвой первый секретарь 
МГК партии Виктор Гришин неправильно выго-
варивал фамилию Булата и называл его «Окуд-
жавовым», и он же отменил приговор братьев-
писателей об исключении из партии. 

С началом перестройки, казалось, пришло 
время, которое Булат Окуджава приближал. Да, 
без цензуры чаще выходили книги, переизда-
вались стихи, записывались пластинки, участи-
лись поездки за границу. Весь мир открылся 
некогда невыездному писателю. Но песен не 
стало. За десять лет не спел ни одной!

Блок в 1918 году перестал слышать «музы-
ку революции». Окуджава с 1988 года перестал 
музыку сочинять. Его редко видели в Москве, 
все чаще пребывал с женой за границей, где 
не стреляли средь белого дня в чиновников, 
мужчины не ломились за водкой в магазинах 
с пустыми полками. Турне и гастроли состоя-
лись в Америке, Франции, Израиле, Германии, 
Японии… В «свободной России» народ сво-
дили с ума другие кумиры — Игорь Тальков и 
Виктор Цой.

Заболевшему во время гастролей в Лос-
Анджелесе сделали срочную операцию на 
сердце. Страховки, 10 тысяч долларов, не хва-
тало на лечение. Часть денег собрали друзья, 
часть — заплатил кардиолог с мировым именем 
Юрий Бузишвили, поставив точный диагноз, 
продливший жизнь на шесть лет. 

В начале пути Окуджаве были дороги «ко-
миссары в пыльных шлемах», себе пророчил: 
«Я все равно паду на той, единственной граж-
данской…» Но когда начался распад СССР, 
жизнь его пошла по другому сценарию. После 
обстрела Белого дома Окуджава подписал 
письмо «сорока двух», оправдывавших насилие. 
Ничего хорошего победа депутатов Верховного 
Совета не сулила. Все это можно было понять. 
Но пришлось публично не согласиться с ним, 
когда фронтовик заявил, мол, мы всерьез не от-
личались от немецких фашистов, и сам он стал 
казаться себе не лучше германского солдата:

«И немец, застреленный Ленькой, в раю 
поживает,

И Ленька, застреленный немцем, в со-
седях живет».

Даже воспетый Арбат предстал в непри-
глядном свете. Кроме дворянства на Арбате 
оказалось много «всякой мерзости — жулики, 
уголовники, проститутки. Грязь, матерщина. 
Учился я плохо. Курить начал, пить, девки 
появились...».

При второй операции на сердце ему вжи-
вили стимулятор. А умер от гриппа, давшего 
тяжкие осложнения. В парижском госпитале 
в июне 1997 года его погрузили в искусствен-
ный сон. Верующая жена решила, пока муж 
дышал, его крестить. К чему он никогда не 
выражал желания. Задолго до болезни жена 
посетовала на атеизм мужа чтимому старцу, 
и тот посоветовал: «Ино жена мужа ругает-
ругает, да сама и окрестит. Святой водой, а не 
святой — то и кипяченой. А кипяченой нет — то 
и из-под крана». Что и сделала Ольга Окуджава: 
окрестила спящего и дала ему имя — Иоанн. 
О чем Иван Иванович, как называл себя Булат 
Шалвович в автобиографических сочинениях, 
на этом свете не узнал.

Лев КОЛОДНЫЙ.
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КОШЕЛЕК6

МОСКВА В ЛИЦАХ

— Можно ли назвать коронавирус тем 
самым «черным лебедем», который гро-
зится заклевать мировую и российскую 
экономику? Какого ущерба в глобаль-
ном плане можно ожидать от ситуации с 
эпидемией?

Ениколопов: Теорети-
чески коронавирус мож-
но считать «черным ле-
бедем» с той точки 
зрения, что, как и все яв-
ления, относящиеся к 
этой категории, он уже 
стал триггером опреде-
ленной реакции на рын-

ках. Он спровоцировал очень серьезные стра-
хи. Основной вред экономике исходит именно 
от этого чувства страха, которое испытывают 
люди, а также от тех мер борьбы и ограничений, 
которые принимаются для противодействия 
распространению вируса. Прямые медицин-
ские издержки, связанные с коронавирусом, 
то есть затраты на лечение больных, скорее 
всего, по мировым меркам будут достаточно 
маленькими. А наиболее существенный ущерб 
экономике наносят ограничения, связанные с 
борьбой с вирусом, и, к сожалению, судя по 
новостям последних дней, эффект будет силь-
нее, чем мы думали изначально.

Сонин: Коронавирус и 
спровоцированный им 
экономический кризис 
— это вызов для мировой 
экономики. Трудно на-
звать его «черным лебе-
дем», потому что мас-
ш т а б н ы е  в ы з о в ы 
случаются периодически 

и их следует ожидать. Судя по тому, как уже 
развиваются события, можно ожидать серьез-
ного — на 1% в год и больше — снижения миро-
вого экономического роста. В России это при-
ведет к дальнейшему падению уровня 
жизни.

Миркин: Проводя меди-
цинскую аналогию, со-
стояние экономики из-за 
коронавируса сравнимо 
с легкой простудой: на-
блюдается кашель, на-
сморк, но температура 
еще не поднялась, еще 
можно недуг вылечить 

медом и полосканиями. Действительно, пару 
дней рынки падали, но в условном завтра рынки 
могут отыграть назад все потери, пусть и мед-
ленно. Сегодня мы не знаем, было ли падение 
фондовых рынков спекулятивным на фоне но-
востей о распространении вируса в Италии, и 
все изменится с появлением новых известий. 
Или же оно стало стартером, который даст 
начало тому, что называется цепная реакция 
системного риска. Нужно понимать, что рынок 
на негативные новости реагирует реактивно. 
Если пойдут хорошие новости и будут преоб-
ладать (а они идут из Китая — о сокращении 
эпидемии, о создании вакцины), то болезнен-
ные реакции сойдут на нет. К апрелю мы можем 
уже не вспомнить о коронавирусе.

— По каким странам, секторам рынка 
и отраслям придется основной удар коро-
навируса? Насколько серьезными будут 
их потери?

Ениколопов: Поскольку основной ущерб 
связан с вводимыми для борьбы с вирусом 
ограничениями, прежде всего, на перемещение 
людей, основной удар придется на те страны, 
которые в наибольшей мере связаны с Китаем. 
То есть в первую очередь пострадают транс-
портная индустрия и туристический сектор, 
которые уже ощутили на себе гигантский удар. 
Если говорить о странах, то это, главным об-
разом, государства, которые опять же связаны 
с перемещением людей из Китая. Поэтому не 
случайно, что уже пострадали Япония и Юж-
ная Корея. Похоже, что к ним присоединяется 
Италия, хотя можно было бы ожидать, что в 
этом списке, скорее, окажутся Соединенные 
Штаты. Если говорить о других сегментах эко-
номики, то нужно отметить особенно актуаль-
ный для России сектор энергоносителей, а 
также отрасли, в которых существенный вес 
в создании добавленной стоимости играют 
китайские товары, например, производство 
электроники.

Сонин: Пока основные пострадавшие — 
это авиакомпании, но уже видно, что междуна-
родным корпорациям, производство которых 
распределено по всему миру — таким, как 
Apple — придется тяжело. Замедление ки-
тайской экономики, основного потребителя 
мировой нефти, ударит по ценам на нефть, и, 
значит, по странам-производителям. Компании, 
производящие промышленное оборудование, 
— следующие.

Миркин: Мы понимаем, что рынок акций 
США перегрет. При таких состояниях иногда до-
статочно лишь намека, не говоря уже о серьез-
ных рисках, для того чтобы началось падение 

рынков, переходящее в финансовые инфекции 
и шоки по всему миру. Пока неизвестно, станет 
ли распространение коронавируса или сопро-
вождающий новостной фон таким риском. Тем 
более, мы понимаем, что при возрастании угро-
зы центральные банки стран будут заливать 
финансовые рынки ликвидностью, деньгами 
для того чтобы снять избыточные колебания 
на них и уменьшить угрозу кризиса.

Конечно, в самом уязвимом положении 
Китай. Крупнейшие компании сообщают о со-
кращении поставок из этой «мастерской мира». 
Хотя и прогнозировали, что экономический 
рост в КНР будет идти меньшими темпами, чем 
в прошлом (замедление темпов роста Китая 
хорошо видно уже с 2010 года), но скорее всего, 
они будут пересмотрены в худшую сторону. При 
этом с каждым днем может нарастать дефицит 
поставок, ущерб от сокращения перевозок, 
потери в туристической индустрии. Все это 
симптомы надвигающейся болезни, которые, 
по крайней мере, для Китая будут иметь мате-
риальное значение. Понятно, что это коснется 
и всего мира, превратится в замедление или 
падение темпов роста мировой экономики. 
Пока потери оценивают в 0,1% из 3 с лишним 
процентов роста мировой экономики. То есть 
пока ситуация начальная. Если я оценивал в 
конце прошлого года риск наступления кризиса 
в этом году в 20–25%, то сейчас вероятность 
увеличилась до 30–35%.

— Можно ли проводить какие-то парал-
лели между нынешним ударом (и угрозами) 
для глобальной экономики от коронавируса 
и какими-то подобными примерами из про-
шлого (эпидемии, стихийные бедствия, 
вооруженные конфликты)?

Ениколопов: Сравнивать стоит, прежде 
всего, с другими эпидемиями, поскольку сти-
хийные бедствия и вооруженные конфликты, 

как правило, не производят столь мощного 
психологического эффекта, не вызывают такой 
страх и имеют довольно локальный характер. 
Например, землетрясение приводит к гибели 
людей и разрушениям, но никто не начинает 
переживать, что в перспективе может тоже 
пострадать. Уже сейчас видно, что коронави-
рус имеет более сильный эффект, чем вирус 
атипичной пневмонии в 2003 году. В то же время 
развитие медицинских технологий позволяет 
говорить, что мы не столкнемся со столь же 
сильными последствиями, какие вызвала «ис-
панка» в начале ХХ века.

Сонин: Сравнивать особенно не с чем. 
Последняя мировая пандемия — всемирная 
эпидемия смертельного гриппа — произошла 
сто лет назад, в 1918 году. Мир только начал 
выправляться после мировой войны, и многие 
страны не были готовы к эпидемии. Про Россию 
нечего и говорить — в стране начиналась кро-
вавая гражданская война. Сейчас крупнейшие 
мировые экономики — США и Китай — встре-
чают эпидемию после десятилетий активного и 
мирного развития. Эпидемии птичьего гриппа 
и Эболы, случившиеся в XX веке, были меньше 
по масштабу, чем нынешняя. Так что особенных 
параллелей нет.

— Поддается ли вообще нынешняя эпи-
демия какой-то корректной финансово-
экономической оценке с точки зрения воз-
можного ущерба? Насколько велик фактор 
неопределенности (с учетом непонятной 
длительности и масштабов эпидемии) в 
этой оценке?

Ениколопов: Фактор неопределенности 
играет абсолютно ключевую роль. Мы видим, 
что даже в отсутствие каких-то заметных но-
востей мировые рынки испытали очень силь-
ный провал, главной причиной которого ста-
ла именно накопленная неопределенность. 
Финансовые рынки — самые чувствительные 
к неопределенности. Говорить же об оценке 
эффекта на экономический рост — слишком 
рано. Мы пока еще не до конца понимаем об-
щие параметры этого вируса, насколько ве-
лика угроза от него, насколько быстро найдут 
вакцину. Важно отметить, что смертность от 
коронавируса, по моим данным, значительно 
ниже ежедневной смертности от, например, 
обычного гриппа или автокатастроф. Если 
смотреть конкретно на эти цифры, то они со-
вершенно не соответствуют масштабам паники. 
Важную роль в этом контексте играет работа 
СМИ. Тем не менее есть основания надеяться, 
что развитие медицины позволит ограничить 
эффект от коронавируса для экономики и из-
бежать худшего сценария.

Сонин: Фактор неопределенности очень 
велик. Во время последнего периода глобали-
зации — примерно 30 лет — был всего один 
серьезный мировой экономический кризис, 
10 лет назад. За последние тридцать лет ки-
тайская экономика ни разу не сталкивалась 
со спадом, американская — всего дважды. 
Сейчас мировая экономика, включая все три 

крупнейшие — США, Китай и Евросоюз — инте-
грирована как никогда и, значит, спад наверняка 
коснется всех.

— Каковы главные угрозы происходя-
щего для российской экономики? Способно 
ли развитие событий вокруг коронавируса 
привести нашу страну к новому финансо-
вому кризису?

Ениколопов: Эпидемия уже отражается 
на российской экономике через торговлю и, 
конечно, через просадку цен на нефть. Но я 
очень сильно сомневаюсь, что коронавирус 
спровоцирует финансовый кризис, поскольку 
достигнутая в России макроэкономическая 
стабильность и запас прочности — очень се-
рьезные: это и низкий государственный долг, 
и высокие накопленные резервы, и низкая ин-
фляция. Тем не менее вирус может привести к 
более низким темпам роста, то есть российская 
экономика, несмотря на все усилия прави-
тельства, так и останется в стагнации. Однако 
кризиса я точно не ожидаю — экономических 
причин для него в России нет.

Сонин: Для российской экономики основ-
ную угрозу представляет возможный спад (или 
сильное замедление роста) в Китае — основном 
потребителе импортной энергии и других при-
родных ресурсов. С одной стороны, российская 
экономика сейчас лучше готова к кризису, чем 
в 2008–2009 годах. С другой, даже небольшое 
снижение уровня жизни, в дополнение к тому, 
которое наблюдалось в последние годы, — это 
серьезная проблема.

Миркин: Что касается России, то мы на 
все мировые экономические риски реагируем 
болезненно. Потому что у нас спекулятивный 
рынок, доля нерезидентов в акциях составляет 
50%, столько же в деривативах, больше 30% — в 
государственных ценных бумагах. Такой при-
лив спекулятивного капитала в любой момент 
может повернуть обратно, и вслед за акциями 
перекидываться на курс рубля по отношению 
к доллару, росту инфляции, появлению про-
блем у банков.
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Только за последнюю биржевую 
неделю февраля 500 главных ми-
ровых богатеев в результате па-
дения рынков из-за коронавирус-
ной паники потеряли на стоимости 

своих акций $444 млрд, подсчитало агентство 
Bloomberg. Особенно неудачным для них ока-
зался день 24 февраля, когда их суммарные 
активы «похудели» разом на $139 млрд. Наи-
большие потери понесла десятка мировых 
лидеров среди богачей (Безос, Арно, Гейтс, 
Баффет, Маск, Ортега и др.), лишившиеся $83 
млрд. Естественно, не избежали биржевых 
потерь и российские миллиардеры. По данным 
Forbes, пятерка лидеров российского рейтинга 
(Алекперов, Потанин, Михельсон, Лисин, Мор-
дашов) только за один день 28 февраля лиши-
лась суммарно $6 млрд.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Известные экономисты 
оценили удар 
коронавируса  
по доходам населения

Последние дни февраля ознаменовались серьезным падением мировых 
финансовых рынков. Причиной тому стала эпидемия коронавируса, 
поразившая страну — главный драйвер мировой экономики: Китай. 
Китайская громада пошатнулась, потянув за собой в пучину нового 
кризиса всех остальных. Фондовые индексы ведущих мировых бирж 
— в Америке, Европе, Азии — рухнули на 10–12%. Нефть впервые 
за несколько лет опустилась ниже $50 за баррель. Соответственно, 
заметно просел и российский фондовый рынок, плюс резко упал 
рубль. Однако наступившая первая неделя весны принесла надежду: 
нефть слегка выросла в цене, вслед за ней воспрял фондовый рынок 
и укрепился рубль. Чего ждать от мировой и российской экономики 
дальше — «переваривания» ситуации с эпидемией или сползания 
в полномасштабный кризис? Об этом мы поговорили с ректором 
Российской экономической школы Рубеном Ениколоповым, профессором 
Чикагского университета и НИУ ВШЭ Константином Сониным и 
завотделом рынков капитала ИМЭМО РАН Яковом Миркиным.

МИРОВЫЕ ФИНАНСЫ 
ПОДХВАТИЛИ ИНФЕКЦИЮ

Вслед за туризмом и авиаперевозками 
от вируса может пострадать 

потребительский рынок, завязанный  
на китайские товары.

ДО ИОАННА Жизнь  
и судьба 
Булата 
Окуджавы
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ФУТБОЛ В СТИХАХ В «МК»
Во вторник, 3 марта, в 12.00 в пресс-
центре газеты «Московский комсомолец» 
состоится онлайн-конференция с самым 
востребованным российским поэтом-
песенником, заядлым любителем фут-
бола Александром Шагановым.

Стартовала вторая часть чемпионата 
России по футболу. Кто станет чемпионом? 

Какие команды разыграют медали, а кто по-
борется за сохранение прописки в премьер-
лиге? Сможет ли пробиться в высший диви-
зион «Торпедо»? 
Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу или 
по телефону 8(495)781-47-12.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Всемогущий адресат 
молитв христианина. 4. «Идейная» цитата в 
начале романа. 10. «Коридор» в лесу для про-
кладки ЛЭП. 11. И грог, и компот, и лимонад. 
13. Кадка, из которой клеветой обливают. 14. 
«Мир бездонный» в песне Юрия Антонова. 
15. Обуздание строптивого коня. 16. «Лихо 
одноглазое» в греческих мифах. 18. Оче-
редная фаворитка голливудского плейбоя. 
20. Ломка голоса в подростковом возрасте. 
22. Страна, покусившаяся на земли соседа. 
23. Специалист в области лингвистики. 24. 
«Оптический прицел» у фотоаппарата. 27. 
Средство для натирания смычков. 30. Вто-
рое имя белого гриба. 32. Стаж автомоби-
ля, измеренный в километрах. 34. Нечисть, 
объединяющая мужа и жену. 35. Ахиллесова 
пята вечно болеющего хиляка. 36. Чечетка в 
американском стиле. 38. «Тугрик» Китайской 
Народной Республики. 39. Пшеничный полу-
месяц в булочной. 40. Общепит с десертами 
и капучино. 41. «Неприкосновенный запас» 
на шее цыганки. 42. Поросенок, друживший 
с Винни-Пухом.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Капустные конвертики с 
фаршем и рисом. 2. Город, где встречают и 
провожают корабли. 3. Право пользования 
ресурсами сайта. 5. Повозка, бегущая по 
пятам за автомобилем. 6. Сигнал мужику, 
чтоб тот перекрестился. 7. Корпус лета-
тельного аппарата. 8. Масляный источник 
тепла на колесиках. 9. Внутримышечное 
введение лекарства. 10. Подземная стоянка 
с английским уклоном. 12. Наваристый бу-
льон из мяса дичи. 17. Миссия бра и люстры 
в квартире. 19. Дружеская обстановка в 
коллективе. 20. «1:43» в описании коллекци-
онной машинки. 21. Дикарь, приносивший 

жертвы идолам. 25. Любитель скандалов на 
пустом месте. 26. Надводная часть айсбер-
га. 27. Белый цветок, распустившийся на 
озере. 28. Гавкающая охотница на перна-
тую дичь. 29. Сумчатый зверек, прикинув-
шийся дохлятиной. 31. Будущий настоящий 
мужчина ясельного возраста. 33. Сатурн 
по сравнению с малюткой Меркурием. 34. 
Подножка, висящая под седлом. 37. Лошадь 
трехлетнего всадника. 38. Подросток в ко-
рабельной команде.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вестерн. 4. Обноски. 10. Всплеск. 11. Ретушер. 13. Обет. 14. 
Сайт. 15. Конденсат. 16. Осадки. 18. Отпуск. 20. Самовар. 22. Девичник. 23. Казначей. 
24. Аэродром. 27. Обучение. 30. Мистика. 32. Чардаш. 34. Базука. 35. Поражение. 36. 
Снос. 38. Мисс. 39. Находка. 40. Истукан. 41. Коновал. 42. Маршрут.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водород. 2. Тост. 3. Ролики. 5. Брутто. 6. Овес. 7. Ипотека. 8. 
Академик. 9. Броневик. 10. Вещание. 12. Радушие. 17. Котировка. 19. Табакерка. 20. 
Синдром. 21. Разруха. 25. Эмбрион. 26. Маскарад. 27. Очищение. 28. Инсулин. 29. 
Участок. 31. Рассвет. 33. Шпрота. 34. Белуга. 37. Сало. 38. Марш.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  м. «БЕЛЯЕВО»,
ул. Профсоюзная, 93 А, оф 9; 8(800)100-81-75;
8(495)128-13-92; www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
25.04.2020 -04.05.2020 от 43990 р.
«КАЛИНИНГРАД-КЕНИГСБЕРГ» КАЛИНИНГРАД-(СВЕТЛОГОРСК-ПОС. ЯНТАРНЫЙ 
–БАЛТИЙСК-ЗЕЛЕНОГРАДСК-ПОС. ЛЕСНОЕ-ПОС. РЫБАЧИЙ - ДЮНА ЭФА-ПОС. НЕКРАСОВО-
ПОС. ОРЛОВКА-СОВЕТСК - НЕМАН - ПОС. НИЗОВЬЕ-ЧЕРНЯХОВСК)
29.04.2020-22.05.2020 от 76800 р.
«ПО ДОРОГЕ С ОБЛАКАМИ» МОСКВА–УГЛИЧ–КОСТРОМА– ГОРОДЕЦ–НИЖНИЙ НОВГОРОД–
КАЗАНЬ–САМАРА–САРАТОВ - ВОЛГОГРАД-СТАРОЧЕРКАССКАЯ-ЕЙСК-СТАРОЧЕРКАССКАЯ 
- РОСТОВ-НА-ДОНУ-ИЛЬЕВКА-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-САМАРА - ТОЛЬЯТТИ-КАЗАНЬ-
НИЖНИЙ НОВГОРОД-ЯРОСЛАВЛЬ-УГЛИЧ - КАЛЯЗИН-МОСКВА
08.05.2020-11.05.2020 от 9184 р.
«БУДЕТ ЖИЗНЬ ТЕПЛОМ СОГРЕТА» 
РОСТОВ-НА-ДОНУ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ 
30.05.2020-11.06.2020 от 60450 р. 
«ТРУБИТ АРХАНГЕЛЬСКИЙ РАССВЕТ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК-
ПЕТРОЗАВОДСК-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ О. АНЗЕР, Б. ЗАЯЦКИЙ,
О. КУЗОВА)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, МАЛЫЕ КОРЕЛЫ)-МОСКВА
03.08.2020-24.08.2020 от 61600 р. 
«ЛЕТО КРАСНОЕ, ЗВОНЧЕ ПОЙ» МОСКВА-МЫШКИН-КОСТРОМА-ПЛЕС-ГОРОДЕЦ-Н.
НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД -РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ 
(АДЫГЕЯ)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-САМАРА-БУЛГАРЫ-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЛЯЗИН- МОСКВА
29.08.2020-11.09.2020 от 65100 р.
«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-КИЖИ-О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ О. АНЗЕР,
О. КУЗОВА, Б.ЗАЯЦКИЙ)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)-БЕЛОМОРСК-МЫШКИН-МОСКВА
12.09.2020-29.09.2020 от 77600 р. 
«УЕЗДЫ ПЕРМСКОЙ ГУБЕРНИИ» МОСКВА-КАЛЯЗИН-КОСТРОМА - ГОРОДЕЦ-НИЖНИЙ 
НОВГОРОД-СВИЯЖСК-НИЖНЕКАМСК -ЧАЙКОВСКИЙ-ПЕРМЬ (ГАНИНА ЯМА, НЕВЬЯНСК, 
Н.ТАГИЛ, ВЕРХОТУРЬЕ)-БЕРЕЗНИКИ (СОЛИКАМСК, ЧЕРДЫНЬ, НЫРОБ, МАНЬПУПУНЕР)-
ПЕРМЬ-НИЖНИЙ НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК -ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ
СКИДКИ РАННЕГО БРОНИРОВАНИЯ НА НАВИГАЦИЮ 2021 ГОДА.

РЕ
КЛ

АМ
А

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

❑ медицинский центр 
"Личный доктор". 
Уникальные технологии. 
Болезнь Меньера. 
Нейросенсорная 
тугоухость. 
+7(965)234-85-16. 
ЛО-77-01-013764
от 17.01.2017 г.

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у, 
т. 8(499)391-90-25

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ сваха!

Недорого. 
т. 8(495) 772-19-81

предлагаю

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
��� м� ��ра���а��� ���н��в��а��

� �р�д��а��ваю ��дьб�
� В�рн� м��а� ��н�
� �ним� �ор��� ��ла�� в�н�� б��бра�и�
� �да�а в би�н���� ���ион�рам ��ид�и

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых.

ПО МОСКВЕ. 
т. 8-926-333-71-39

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых!
Круглосуточно. 
т. 8-926-780-20-86

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление. 
т. 8-916-299-45-42.

ГОСТЬ

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2020 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 марта с 8.00 до 20.00; обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5,  
на автостоянке
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 34,  
на большой автостоянке

4 марта с 8.00 до 20.00
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1,  
на автостоянке в сквере
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у маг. «Столплит»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1

5 марта с 8.00 до 20.00
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80
м. «Ясенево», ул. Новоясеневский просп., д. 30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1

6 марта с 8.00 до 20.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 52, к.2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»

9 марта с 10.00 до 16.00
м. «Алма-Атинская»,  
ул. Братеевская, д. 16, к.1
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
4 марта с 11.00 до 15.00
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова

6 марта с 11.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Московская, д. 11,  
в фойе Культурного центра имени Любови Орловой
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
ЩЁЛКОВО, ул. Фабричная, д. 1А,  
у театрально-концертного центра «Щёлковский театр»

6 марта с 11.00 до 16.00
СТУПИНО, ул. Пушкина, д. 25,  
у Дома культуры «Металлург»

7 марта с 11.00 до 15.00 
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, д. 2,  
на автостоянке Молодежного комплексного  
центра «Победа»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, площадка 
перед районным домом культуры и творчества  
«Дом офицеров»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10,  
в фойе РДК «Звезда»

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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29 марта в 33-й раз пройдет торже-
ственная церемония вручения Наци-
ональной кинопремии «Ника». А пока 
в клубе «Эльдар», носящем имя мно-
голетнего президента киноакадемии 
Эльдара Рязанова, собрались кине-
матографисты, чтобы поучаствовать 
во втором туре голосования и тем са-
мым сделать окончательный выбор. 
Президент киноакадемии Андрей 
Кончаловский, чей фильм «Грех» тоже 
выдвинут в четырех номинациях, 
на собрании коллег не присутство-
вал. Бразды правления, как всегда, 
взял на себя отец-основатель «Ники» 
Юлий Гусман. Лидером по числу 
номинаций стал «Француз» Андрея 
Смирнова, представленный в девяти 
номинациях.

Перевес фильму обеспечили исполните-
ли ролей второго плана, которых язык не по-
ворачивается так называть, но формальности 
есть формальности. Среди них — Александр 
Балуев, Михаил ефремов, Нина Дробышева 
и Наталья Тенякова. Следом за «Францу-
зом» идет «Дылда» Кантемира Балагова, у 
которой восемь номинаций. У «Айки» Сер-
гея Дворцевого — их пять. Так что главными 
игроками оказались представители трех 
кинопоколений.

В главной номинации «Лучший игровой 
фильм» представлено пять картин: «Айка», 
«Грех», «Дылда», «Француз», а также «Одесса» 
Валерия Тодоровского. В категории «Лучшая 

режиссерская работа» три претендента: 
Смирнов, Дворцевой, Балагов. «Лучшая 
сценарная работа» у Дмитрия Глуховского, 
написавшего «Текст» (фильм Клима Шипенко 

недавно победил на «Золотом орле», который 
курирует Никита Михалков), у Сергея Дворце-
вого и Геннадия Островского — «Айка», Юсупа 
Разыкова — «Керосин» и Андрея Смирнова 
— «Француз». Среди лучших операторов 
представлены: молодое поколение — Ксения 
Середа, снимавшая «Дылду», и Айрат Ямилов 
с «Мальчиком русским», а также опытный 
кинематографист Алексей Симонов с кар-
тиной «Грех».

В главных актерских номинациях лидиру-
ют: Алексей Агранович в «Юмористе», Алек-
сей Вертков в «Воскресенье», Александр Паль 
в «Верности», Леонид Ярмольник в «Одессе», 
казахстанская актриса Самал еслямова в 
«Айке», дебютантка Виктория Мирошниченко 
в «Дылде» и старейшая ярославская актриса 
елена Сусанина, впервые сыгравшая боль-
шую роль в кино. Помимо актеров Андрея 
Смирнова на лучшие роли второго плана 
претендуют Вера Алентова в «Воскресенье» 
и евгений Цыганов в «Одессе».

В номинации «Открытие года» два 
режиссера-дебютанта — Борис Акопов, уже 
отмеченный главной наградой «Кинотавра» 
за фильм «Бык» и ученик Сокурова Александр 
Золотухин с «Мальчиком русским» — и ак-
триса и балерина евгения Образцова, кото-
рую Андрей Смирнов нашел для «Француза» 
через ее европейского агента.

В четверку лучших неигровых картин 
(предполагалась тройка, но некоторые ра-
боты набрали равное число голосов) вош-
ли: «Андрей Тарковский. Кино как молитва» 

сына выдающегося режиссера Андрея 
Тарковского-младшего, «Кино эпохи пере-
мен» Алексея Федорченко — документальная 
комедия о жизни Свердловской киностудии 
в 1990-е, «О Кире украдкой» Ирины Василье-
вой, посвященная Кире Муратовой и ее мужу 
и художнику евгению Голубенко, «Хуциев. 
Мотор идет!» Петра Шепотинника. Исключи-
тельный случай — все картины посвящены 
кинематографистам. Сильная номинация в 
анимации: «Он не может жить без космоса» 
Константина Бронзита, входивший в шорт-
лист «Оскара», «Узы» Дины Великовской и 
«Хозяйка Медной горы» Дмитрия Геллера.

Пять картин выдвинуты от стран СНГ и 
Балтии: «Босоногий» Мирлана Абдыкалыкова 
от Кыргызстана, «Ваша честь» Андреса Пуу-
стусмаа от Эстонии, «Вдох-выдох» Дмитрия 
Цинцадзе от Грузии, «Долгая ночь» Эдгара 
Багдасаряна от Армении и «Шыракшы» («Хра-
нитель») ермека Турсынова от Казахстана.

Решением Совета академии приз за 
«Честь и достоинство» им. Эльдара Рязанова 
вручат сценаристу, режиссеру и продюсеру 
Рустаму Ибрагимбекову. За вклад в кинема-
тографические науки, критику и образование 
наградят киноведа елену Стишову. Спецприз 
за творческие достижения в искусстве теле-
визионного кино получит Борис Хлебников 
за сериал «Шторм».  За исполнение роли в 
международном проекте «Новый Папа» Паоло 
Соррентино отмечена российская актриса 
Юлия Снигирь.

Светлана ХОХРЯКОВА. 

Среди номинантов 
премии «Ника»  
лидирует «Француз»

В первый день весны Студия теа-
трального искусства Сергея Жено-
вача, что на улице Станиславского, 
отметила дату — 15 лет. Возраст 
странный, трудный, подростковый, 
чреватый перегибами, радикализ-
мом, безбашенной энергией мо-
лодости, которой все нипочем. И 
праздник по случаю форматом сво-
им оказался далеко не традиционно 
датским. Лишнее доказательство, 
что театр этот — особенный. 

Особенность в контенте, хотя этот тер-
мин не совсем характерный для атмосферы 
СТИ. Здесь прежде всего — Дом, где, начиная 
уже с порога, с фойе, зрителей объединяют 
за длинным столом, на котором всегда уго-
щения: зеленые яблоки, варенье, стопарик 
с водочкой и чернушкой под него, фасоль с 
сальсой — зависит от спектакля. Где тепло, 
без равнодушия и агрессии большого города. 
В этом Доме на Станиславского, построен-
ном по проекту соидеолога Сергея Жено-
вача художником Александром Боровским, 
с 2006 года спектаклем «Захудалый род» по 
Лескову началась жизнь студии, созданной 
годом раньше. Жизнь в удивительных, ни 
на что не похожих спектаклях — их уже 16; 
в актерах — четыре выпуска курса ГИТИСа, 
на подходе пятый; в капустниках, один из 
которых по случаю 15-летия предъявлен в 
первый день весны.

Гость в этот вечер — отборный, без 
«нужников» (то есть нужных: что можете?), 
здесь только друзья, независимо от званий и 
статуса. Обошлись без декораций — крупно 
цифра 15 по заднику. В углу, точно пьяные, 
вповалку валяются манекены обоих полов — 
в серых плащах, шляпах, юбках и косынках. 
Один из них вдруг, как в каком-нибудь хор-
роре, поднимется и под трагическую музыку 
вспомнит бессмертные строки из Венечки 
ерофеева: «Человек не должен быть одинок. 
Человек должен отдавать себя людям, даже 
если его и брать не хотят. Вот перед вами, 
друзья мои, — актеришка Тигров, тот самый 
Тигров, который заставлял дрожать стены 
36 театров 36 городов. И что же?» (Демони-
ческий смех.)

А из глубины сцены, от той самой завет-
ной цифирьки 15, сутулясь, своей страннова-
той походкой уже двинулся Сергей Женовач. 
Вернее, не он, а молодой артист Александр 
Суворов, который, как в телепередаче «Точь-
в-точь» — Сергей Васильевич, ни дать, ни 
взять. Походка еще та — как будто изви-
няется всем корпусом. Говорит с кем-то по 
мобильнику:

— Я сейчас в театре, у нас юбилей, мож-
но я вам завтра перезвоню? А ему в ответ 

— милый голосовой помощник. «Кто это?» 
— пугается Женовач. «Я — Алиса». Смущен, 
смотрит в трубку: «Актриса?» — «Алиса»... 
— «Алиса, какие новости?» — «Последние 
новости культуры: Театр на Малой Бронной 
под руководством Константина Богомолова 
представил премьеру Максима Диденко». — 
«Алиса, я, может, чего-то не то говорю? Ты 
меня не слышишь? Почему?» — «Потому что 
я в своей природе. Ты — в своей природе». 
Нервничает: «Мне нужно в студию». — «Сту-
дия маникюра открывает продажу весенних 
скидок. Доверьте нам ваши ручки».

Культурный зал ржет 
без удержу. За неполные 
два часа не прозвучит 
ни одного приличного, 
положенного случаю 
торжественного слова, 
обращенного к создате-
лю (не подумайте чего) 
театра. Только стеб и жесткач в шутках от 
выступавших делегатов других театров, как-
то: МХАТа, с артистами которого физически 
расправляется добрый Мастер Сергей Васи-
льевич («Ира! Пегова! Выброси телефон!!!). 

И от РАМТа (Женовач обвинен в организа-
ции преступной группировки, которая рас-
пространяла художественную литературу 
посредством драматического театра на 
территории РФ). Главреж его, егор Перегу-
дов, принес в подарок научную литературу, 
адресованную аудитории 15+. («Подросток в 
доме: когда не знаешь, что сказать и как себя 
вести», «Наказание бесполезно», «Семь ша-
гов к взрослой жизни для девочек» и др.). Не 
церемонятся с юбиляром «Мастерская Петра 
Фоменко», курс Александра Коручекова и 
особенно «Дуэт любителей альтернативного 
юмора» самого СТИ. 

Два крутых перца — Лев Коткин и Алек-
сандр Николаев — с мрачным видом рас-
катали всех. Жертвами их черного юмора 
стали Женовач, Боровский, Каменькович, 
почему-то Петросян... Помянули даже обо-
зревателя «МК»: «Мол, натирайте, Марина 
Райкина, ваши тарелочки» (вспомнили-таки 

перцы про премию «МК», кото-
рую тоже получали). «Сергей 
Васильевич, — закончили 
альтернативщики, — а 
если вам не нравится, что 
мы так шутим, то пусть Ка-

менькович пригласит нас в 
следующем году на старый 

Новый год». Похоже, евгений 
Каменькович позовет, да и от-
равит парочку за ее доброту 
и честность. Но музыкальная 
пародия от Мириам Сехон на 
мотив вечной шульженковской 
«Что? Да! Что? Нет!..» была пре-
лестна, как и ее исполнитель-
ница. В финале же капустника 
на сцену поднялся уже настоя-
щий Сергей Женовач:

— Репетировать трудно. И 
быть самим собой после Су-
ворова трудно. Ну что сказать? 
На самом деле я — счастливый 
человек: с ребятами мы 19 лет. 
С Петром Наумовичем, евге-
нием Борисовичем (Камень-
кович), Ольгой Васильевной 
(Фирсовой) мы выпустили 
три курса. Сейчас уже пятый 
набор. И без Гордеева этого 
здания не было... Время ле-
тит так быстро, что не успева-
ешь ничего осознать, ничего 
понять. Но пока мы шутим и 

смеемся. И есть желание что-то сделать 
такое, что до нас еще никто не делал (что с 
каждым годом все труднее и труднее). Но 
будем стараться. 

Марина РАЙКИНА.

Досталось всем и по-честному

В ТЕАТРЕ ЖЕНОВАЧА ОТМЕТИЛИ
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ПОДРОСТКА

Мириам 
Сехон.

Александр 
Суворов лучше 
всех пародировал 
мастера.

Противостояние между известным 
фотохудожником Сергеем Лидовым 
с Творческим союзом художников 
России набирает обороты. Как со-
общил «МК» фотограф, сотрудники 
ТСХР за несколько ночей опустошили 
его мастерскую в центре столицы.

«Они увезли в неизвестном направлении 
все мои вещи! Меня обокрали! Похитили 
весь архив! Всю историю страны в фото и 
все награды даже от президентов! Между 
прочим, Дмитрий Анатольевич Медведев 
остался без «Золотого глаза России» — это 
награда, которую Гильдия фотографов СМИ 

России собиралась ему вручить. Она также 
хранилась в мастерской, — сообщил Лидов. 
— Увезли фото с дарственными надписями: 
Фетисова, Нургалиева, Чилингарова, Фур-
сенко, Карпова, Третьяка!»

По словам Лидова, из мастерской выве-
зено все: фотокартины первых лиц, фотора-
боты коллег Сергея Львовича из пула Путина 
и другие эксклюзивы. 

— Я написал заявление в полицию, ве-
роятнее всего, будет возбуждено уголовное 
дело. Пора трилогию заканчивать!

— Почему вы считаете, что это именно 
сотрудники ТСХР вывезли ваши вещи?

— Так мне соседи сказали! Я не знаю, 
куда мои вещи были вывезены! Я в шоковом 
состоянии! Ну ничего, полиция была, все 
зафиксировано, отпечатки сняты. 

Конфликт между Лидовым и ТСХР начал-
ся еще в конце прошлого года, когда фото-
художника исключили из союза, не сообщив 
ему об этом. А мастерская, за которую идет 
война, как раз и принадлежит ТСХР. Союз 
предоставлял Лидову право пользоваться 
ею долгое время, однако теперь попросил 
фотохудожника в срочном порядке освобо-
дить площадь. 

 — Почти 40 лет я снимал эту мастер-
скую, почему, на каком основании я должен 
ее покидать?! В мой юбилейный год мне на 
75-летие такой подарок! Я 55 лет в журнали-
стике, 39 лет в мастерской. А на сегодняшний 
день вся моя жизнь украдена! — переживает 
Сергей Лидов.

Екатерина СКРИЖАЛИНА. 

МЕДВЕДЕВ ОСТАЛСЯ БЕЗ ЗОЛОТОГО ГЛАЗА 
Награда, которую экс-премьеру собирались 
вручать фотографы, исчезла в ходе конфликта

БЕЗ КОНЧАЛОВСКОГО
ГРЕШИЛИ  

Юлий 
Гусман.
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Первый же тур после зимнего 
перерыва в премьер-лиге принес 
нам массу ярких событий. Лидер 
первенства «Зенит» теряет очки 
на своем поле, ЦСКА еле уносит 
ноги от «Урала» в Москве в 
компенсированное время… 
А еще ВАР, ВАР и снова ВАР, 
помогающая судьям теперь на всех 
без исключения отечественных 
стадионах, но вопросы своей 
работой оставляющая, как и 
прежде. Эти и другие темы в 
рамках созданной «МК» совместно 
с Объединением отечественных 
тренеров рубрики на этот раз 
обсудим с тренером, известным в 
первую очередь своей работой с 
«Динамо» Сергеем Силкиным. Тем 
более что в день нашей беседы 
Сергею Николаевичу исполнилось 
59 лет.

— Сергей Николаевич, поздравляем 
вас с днем рождения, к которому кален-
дарь РПЛ приготовил старт второй части 
чемпионата страны. Чего ждете от остав-
шейся трети первенства? Создает ли для 
тренерских штабов проблемы непропор-
циональное разбиение турнира, ведь про-
должительная зимняя подготовка, по сути, 
сводится к набору формы на 11 игр?

— Дело не в зимнем подготовительном 
периоде как таковом, ведь он был всегда. Про-
блема в том, что мы теряем полтора месяца 
летом, когда играть лучше всего.

Много 11 туров для весны или мало? Все в 
равных условиях. Для тех, кто неудачно высту-
пил в первой части первенства, есть отличная 
возможность исправить ошибки и постараться 
наверстать упущенное. Весной будет финал 
Кубка, а помимо него еще много интересней-
ших и напряженных матчей чемпионата, в ко-
тором борьба будет идти до последнего и за 
медали, и за еврокубки, и за выживание.

— Нулевая ничья в Питере, где «Зенит» 
не смог обыграть «Локомотив», дарит нам 
надежду на золотую интригу или команду 
Сергея Семака не догнать? 

— Равная довольно получилась игра. Да, 
«Зениту», конечно же, не хочется подпускать к 
себе конкурентов и терять очки, но не думаю, 
что эту ничью можно назвать для питерцев от-
рицательным результатом. И о «Локомотиве» 
скажу схожие слова: москвичи хотели при-
близиться к лидеру, но ничью на поле лидера 
первенства стоит признать достойным резуль-
татом. Полагаю, что «Зенит» своего в текущем 
розыгрыше РПЛ уже не упустит, хотя соперники 
постараются максимально усложнить сине-
бело-голубым эту задачу.

— Еще один претендент на медали — 
«Краснодар» — по счету довольно уверенно 
на своем поле обыграл «Уфу», но к качеству 
игры «быков», особенно в первом тайме, 
есть вопросы. Все дело в кадровых пробле-
мах или команда Мурада Мусаева просто 
не готова к первому весеннему туру?

— Все команды находятся в примерно 
равном состоянии готовности. Просто есть 
некая привычка втягиваться весной в футбол 
туру к пятому. А сейчас времени на раскачку 
нет, физические кондиции игроков уже сейчас 
близки к оптимальным. А игрового тонуса и 
сыгранности пока не хватает. Вот мы и видим на 
полях преимущественно борьбу, к которой фут-
болисты готовы, а мысли порой не хватает. 

— Претендует на лигочемпионскую 
путевку и ЦСКА, едва унесший в Москве 
ноги от «Урала» на последней компенсиро-
ванной минуте. Как оцените потенциал и 
перспективы армейцев в заключительной 
части чемпионата?

— У армейцев те же проблемы, о которых 
говорилось выше. Если красно-синие намере-
ны побороться за второе место и попадание 
в ЛЧ, то терять очки в матчах с середняками, 
к коим, несомненно, относится и «Урал», они 
не имеют права. Надо отдать красно-синим 
должное, ведь они боролись до самого конца 
и пусть очко, но взяли.

— В московском дерби встречались 
команды, от которых ждали наибольшего 
прогресса после перерыва, — «Спартак» и 
«Динамо». Оба клуба явно недобрали оч-
ков осенью, усилились и имели 
время подготовиться к 20-му 
туру. Закономерно победили 
красно-белые?

— У «Динамо» тоже были мо-
менты и подходы, но в этом матче в 
первую очередь бросалось в глаза, 
что игроки «Спартака» в каждом эпи-
зоде были чуть быстрее, удачливее. В 
каждом микромоменте красно-белые 
имели преимущество и за счет этого 
в итоге и победили.

Прекрасно помню, как волнительно 
выходить в составе «Динамо» против 
«Спартака». А тут такой ажиотаж, долго-
жданный матч на стадионе имени Льва 

Яшина. Хозяевам было очень важно открыть 
счет в этой встрече, но забил «Спартак», после 
чего смог ждать своего момента.

Справедливости ради отмечу, что у дина-
мовцев не получалась игра. Конечно, в футболе 
возможны самые разные сценарии и развязки, 
но если говорить о совокупности качеств и уме-
ний, включая сюда и благосклонность Фортуны, 
то «Спартак» был в этот день сильнее. 

— Самым заметным приобретением 
спартаковцев этой зимой стал один из ли-
деров бомбардирской гонки РПЛ Алек-
сандр Соболев, приобретенный у «Крыльев 
Советов». Как оцените его игру?

— «Спартаку» был нужен большой напа-
дающий, которого они и нашли. Соболев здо-
рово проявил себя в первой части первенства 
в «Крыльях», где играл на острие атаки и много 
забивал, но в новой команде ему придется куда 
труднее. Соперники относятся к «Спартаку» 
с куда большей серьезностью, чем к тем же 
самарцам, довольно часто не стесняясь дей-
ствовать против красно-белых вторым номе-
ром. Пространства для атакующих действий в 
таких условиях значительно меньше, а главным 
оружием становятся фланговые проходы и 
подачи в штрафную. 

Думаю, Саша будет полезен «Спартаку». В 
матче с «Динамо» забить ему не удалось, но он 
был пару раз к этому близок. Само приглашение 
молодого игрока в «Спартак» говорит о многом. 
Бессмысленно сейчас гадать: получится у него 
или нет. Его хотели бы видеть в своих рядах 
многие клубы РПЛ, но он выбрал эту команду. 
Надеюсь, что он станет конкурентоспособным 
игроком не только в «Спартаке», но и в сборной. 
От этого выиграет весь наш футбол.  

— В среду «Спартак» и ЦСКА сыграют 
в четвертьфинале Кубка России. Кто по 
итогам прошедшего тура представ-
ляется вам фаворитом этой 
встречи?

— Кубковые игры непредсказуемы. В них 
на первый план выходят самоотверженность 
и готовность к борьбе, а измерить эти каче-
ства перед кубковым дерби не представля-
ется возможным. Не думаю, что определяю-
щим фактором может стать хозяйский статус 
красно-белых. Две московские команды играют 
в Москве.

— Какие задачи способны решать на 
финишной прямой РПЛ динамовцы?

— Полагаю, что финиширует «Динамо», за-
нимая место в середине турнирной таблицы.

— Ходят разговоры, что Кирилл Новиков 
работает до первой ошибки, а в структуре 
клуба имеется специалист, готовый встать 
у руля «Динамо». Это может как-то отра-
жаться на качестве работы команды?

— Мне сложно обсуждать подобные слухи, 
ведь я не нахожусь внутри команды. Получаю 
информацию точно так же, как и все болельщи-
ки, так что приоткрыть динамовское закулисье 
никак не могу. 

— Претендует на медали и «Ростов», 
закономерность присутствия которого в 
группе лидеров периодически ставится 
под сомнение не только не привыкшими 
видеть ростовчан на столь высоких местах 
болельщиками, но и специалистами. В 
Грозном победить команде Валерия Кар-
пина не удалось, хотя подавляющее боль-
шинство игрового времени инициатива 
была на стороне гостей. Готов «Ростов» к 
борьбе за места на пьедестале?

— Если ростовчане занимают место в 
верхней части турнирной таблицы, то достой-
ны. Напротив, у них даже есть определенное 
преимущество над остальными командами, 
ведущими борьбу за путевки в еврокубки. Ро-
стовчане эдакая темная лошадка, от которой 
никто не знает, чего ждать, а они сами не на-
ходятся под прессом ответственности. Не могу 
не отметить работу Валерия Карпина, который 
создал серьезную, боеспособную команду на 
базе самого обыкновенного середняка РПЛ. 
«Ростов» сегодня хорош не только на своем 
поле, но и старается играть на победу и на вы-
езде, где тоже частенько набирает очки. Карпин 
передает игрокам не только свои знания, но и 
уверенность. «Ростов» никогда не выходит на 
поле просто отбиваться, а стремится играть 
в свою игру.

Очень важно, чтобы такие команды появ-
лялись в премьер-лиге. Есть некий закрытый 
клуб, в который входят хорошо знакомые 
команды, которые и называют фаворитами 
каждого первенства. Но с появлением 
такого «Ростова» у этих лидеров как ми-
нимум стало на 2 напряженных матча в 
календаре больше, обострилась борьба 
за призовые места. Все только в выи-
грыше. Ведь очевидно, что практики 
игр, проходящих в интересной борьбе, 
нашим командам так часто не хватает 
на европейской арене.

— ВАР на каждом матче. 
Это дело привычки и слажен-
ности работы ответственных 
лиц или вопросы к судейству 
не прекратятся никогда? От-
мена удаления защитника 
«Ахмата» поразила даже не 

столько своей нелогичностью, 
сколько несоответствием духу игры.

— Ошибки бывают разными. Бывают не-
правильные удаления, пенальти, голы, карточ-
ки… Не уверен, что главному арбитру действи-
тельно стоит прибегать к системе ВАР, когда 
требуется до миллиметра вычислить положе-
ние игроков на поле, как, например, во время 
определения офсайда. Есть же еще и боковые 
помощники. Но не скажу, что я против ВАР, 
которая в каких-то моментах действительно 
может помочь. Но главное — не должно было 
быть продолжительных пауз в игре, связанных 
с использованием ВАР. Думаю, со временем 
работа системы нормализуется, а паузы станут 
еще меньше. Большинство болельщиков лю-
бят быструю игру, когда атака сменяет атаку, 
а остановки сбивают с такого ритма, убивают 
зрелище. 

— Александр Кокорин забил первый гол 
за «Сочи». Сможет вернуться в сборную и 
поехать на Евро-2020?

— За голами и игровой практикой он и от-
правился в «Сочи». Думаю, он и в дальнейшем 
будет играть результативно и не исключаю его 
возвращения в национальную сборную уже в 
ближайшее время. Выбор игроков атаки у нас, 
что уж скрывать, не так велик, как хотелось бы, и 
еще один конкурентный игрок в первой коман-
де точно не помешает. В том, что он обладает 
необходимыми для классного нападающего 
данными и качествами, никогда не вызывало 
сомнения. А в последних матчах, в том числе 
и контрольных, Саша продемонстрировал, что 
не растерял их.
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СПОРТ
НОВОСТЬ

ПРЕСС-ЦЕНТР
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Иванов (1961) — советский и 
российский рок-музыкант, певец, автор песен, 
лидер группы «Рондо»
Владимир Ковалёнок (1942) — советский 
космонавт, дважды Герой Советского Со-
юза, президент Федерации космонавтики 
России
Георгий Мартынюк (1940–2014) — совет-
ский и российский актер театра и кино, народ-
ный артист РФ («Следствие ведут знатоки»)
Михаил Мишустин (1966) — председатель 
Правительства РФ
Сергей Рост (1965) — российский актер, сце-
нарист, режиссер, теле- и радиоведущий
Валентина Славина (1941) — главный редак-
тор газеты «Педагогический университет»
Вагиз Хидиятуллин (1959) — футболист, 
президент профсоюза футболистов и тре-
неров России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем — 4…6°. Облачно; ночью небольшие 
осадки; днем небольшой дождь, ветер южной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.17, заход Солнца — 18.06, 
долгота дня — 10.49.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день дикой природы
Всемирный день писателя
Международный день охраны здоровья 
уха и слуха
1585 г. — представлением трагедии Софокла 
«Царь Эдип» в Виченце (60 км к западу от 
Венеции) открылся театр «Олимпико» (Teatro 

Olimpico) — первое монументальное теа-
тральное здание в Италии
1920 г. — в Москве на Никитском бульваре 
открылся Дом печати
1955 г. — состоялось первое выступление 
Элвиса Пресли на телевидении
2005 г. — Стив Фоссетт, 60-летний амери-
канский миллионер, на самолете Global Flyer 

приземлился на аэродроме в штате Канзас, 
завершив первое в истории авиации беспоса-
дочное кругосветное одиночное воздушное 
путешествие без дозаправки

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 03.03.2020
1 USD — 66,3274; 1 EURO — 73,4178.

Говорят, Михаил Боярский в детстве на 
уроках рисовал пара-пара-параболы.

Если вам за ужином вдруг стало скучно, 
просто посреди разговора на отвлечен-
ные темы посмотрите жене прямо в глаза 
и спросите: «А кто такой Дима?»

— А ты, дровосек, что попросишь у 

Гудвина? Наверное, сердце?
— Нет, печень.
— Почему?
— Потому что я железный, а она — нет.

Принесет ли черный кот тебе несчастье, в 
основном зависит от того, человек ты или 
мышь.

— Маш, ну как, ходила к врачу?
— Да, сказал патологий нет. Просто весе-
лая дура.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

Мы уже не верили, что произойдет 
нечто, способное развернуть ситуацию. 
Пока и не случилось, но может случиться. 
И если подделка подтвердится, история 
обвинений российского спорта предстанет 
в ином свете. Пусть даже не вся, хотя бы ее 
часть. Если обвинение биатлонисток ока-
жется несостоятельным, то и знаменитый 
список Макларена, и дневники Родченкова, 
и его переписка должны быть подвергнуты 
сомнениям.

Правда, между «должны быть» и «будут» 
в этих делах, как известно, всегда существу-
ет большая дистанция. Но теперь появился 
хотя бы шанс на новый поворот в делах.

Британские и российские эксперты сде-
лали заключение: подписи на всех аффиде-
витах Григория Родченкова, являющиеся 
со стороны МОК ключевыми доказатель-
ствами по делу российских биатлонисток 
Ольги Зайцевой, Яны Романовой и Ольги 
Вилухиной, являются подделкой. Адвокат 
Алексей Панич, представляющий интересы 
спортсменок, заявил об этом в Лозанне во 
время слушаний в Спортивном арбитражном 
суде (CAS).

Спортивный арбитражный суд заявле-
ние адвокатов российских биатлонисток 
принял к рассмотрению и потребовал от 
МОК в течение суток предоставить пояс-
нения по этому вопросу.

Что такое аффидевиты? Это письменные 
показания или заявления лиц, выступающих 
в роли свидетеля, которые при сложности 
его личного появления даются под присягой 
и удостоверяются нотариусом. Документ 

представляется в суд. Лицо, давшее показа-
ния, подписывает протокол, который пере-
дается судебному должностному лицу. 

Григорий Родченков, как известно, 
главный свидетель обвинения России. С 
его личным появлением где-то, как тоже 
известно, уже давно большие проблемы. 
То ли Родченков, то ли видение.

История рассмотрения дела биатлони-
сток затянулась на два года. МОК в 2017 году 
аннулировал их результаты на Олимпийских 
играх в Сочи и пожизненно дисквалифициро-
вал. Единственным аргументом для наказа-
ния стал знаменитый «Дюшес-лист» Григория 
Родченкова, который указывал на применение 
спортсменом допингового коктейля.

Апелляция биатлонистками была пода-
на два года назад, но все три к тому времени 
уже закончили карьеры, поэтому суд с их 
делом не торопился.

Ольга Зайцева до начала судебных слу-
шаний заявляла, что спортсменки требуют 
публичных слушаний с привлечением СМИ. 
Но слушания не только оказались вообще 
закрытыми из-за коронавируса, но даже 
мобильные телефоны в зале у присутствую-
щих были отобраны. 

Адвокат подчеркнул и то, что большин-
ство обвинений Международного олимпий-
ского комитета в адрес биатлонисток было 
снято еще на досудебной стадии. 

«Безответственность и некомпетент-
ность МОК привели к тому, что спортсмены 
потратили кучу своих денег и времени, — ци-
тирует ТАСС речь адвоката. — В созданной 
чиновниками МОК только им удобной систе-
ме у спортсмена практически нет шансов 
доказать свою невиновность. Мы требуем 
от СAS создать новый прецедент и хотим 
справедливой компенсации морального 
вреда и понесенных расходов, такая се-
рьезная организация не вправе готовить 
обвинение так непрофессионально… Никому 
не подчиняющаяся надгосударственная 
полицейская структура нарушает права че-
ловека на каждом шагу, и сама не следует 
собственным правилам. Свои многочислен-
ные ошибки безнаказанно перекладывает на 
спортсменов, калеча человеческие судьбы. 
Необходимо вернуть в спорт выстраданную 
столетиями презумпцию невиновности как 
краеугольный принцип мирового права, за-

щита прав человека важнее коммерческих 
интересов WADA».

Дело Зайцевой, Вилухиной и Романовой 
началось с атаки со стороны их адвокатов. 
Прогнозы в спорте — дело сомнительное. 
В закрытых судах — тем более. Но очень 
хочется дальнейшего наступления.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Как МОК объяснит липу?
Подписи Родченкова в деле биатлонисток России  
оказались подделкой

«ВПЕЧАТЛЯЕТ РАБОТА 
КАРПИНА В «РОСТОВЕ»

Тренер Сергей 
Силкин  
о возобновлении 
розыгрыша 
чемпионата 
России  
по футболу

РПЛ. 20-й тур. Результаты
«Сочи» (Сочи) — «Арсенал» (Тула) — 1:2
«Краснодар» (Краснодар) — «Уфа» (Уфа) 
— 2:0
«Тамбов» (Тамбов) — «Рубин» (Казань) 
— 0:0
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Локомотив» 
(Москва) — 0:0
«Ахмат» (Грозный) — «Ростов» (Ростов-на-
Дону) — 1:1
«Динамо» (Москва) — «Спартак» (Москва) 
— 0:2
ЦСКА (Москва) — «Урал» (Екатеринбург) 
— 1:1
«Крылья Советов» (Самара) — «Оренбург» 
(Оренбург) — 1:1

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 20 14 4 2 37-9 46
Краснодар 20 10 8 2 35-20 38
Ростов 20 10 5 5 35-29 35
ЦСКА 20 10 5 5 27-19 35
Локомотив 20 10 5 5 28-24 35
Арсенал 20 8 4 8 25-24 28
Урал 20 6 7 7 25-32 25
Уфа 20 6 7 7 16-19 25
Спартак 20 7 4 9 21-21 25
Динамо 20 6 6 8 16-23 24
Тамбов 20 6 4 10 23-26 22
Ахмат 20 4 8 8 14-25 20
Рубин 20 4 8 8 11-21 20
Оренбург 19* 5 5 9 22-28 20
Кр.Советов 20 5 4 11 21-26 19
Сочи 19 3 6 10 17-27 15

* матч 18-го тура «Оренбург» — «Сочи» 
был перенесен и будет сыгран 11 марта

Бомбардиры
Элдор Шомуродов (Ростов) — 11 голов 

(0 с пенальти). Артем Дзюба (Зенит) — 11 (3). 
Александр Соболев (Крылья Советов/Спар-
так) — 10 (2). Евгений Луценко (Арсенал) — 9 
(0). Гжегож Крыховяк (Локомотив) — 8 (0)
Символическая сборная 20-го 
тура. Версия «МК»

Вратарь: Ярослав Годзюр (Урал)
Защита: Марио Фернандес (ЦСКА), 

Егор Сорокин (Краснодар), Георгий Джикия 
(Спартак)

Полузащита: Зелимхан Бакаев (Спар-
так), Роман Зобнин (Спартак), Эрик Бикфал-
ви (Урал), Денис Попович (Крылья)

Атака: Александр Кокорин (Сочи), Эл-
дор Шомуродов (Ростов), Евгений Луценко 
(Арсенал)

«Зенит» —  
«Локомотив».

«Динамо» — «Спартак».

У Международного олимпийского комитета есть сутки, чтобы 
объясниться. Ольга Зайцева, Яна Романова и Ольга Вилухина 
бьются за свою честь на слушаниях в Спортивном арбитражном 
суде. Сенсационное окончание первого дня слушаний: подписи 
Григория Родченкова в документах МОК — подделка. То есть налицо 
манипуляции с документами или их фальсификации, можно выбрать 
любое слово из тех, что так часто в последнее время звучали в адрес 
России. Если, конечно, эксперты со стороны биатлонисток окажутся 
правы.
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В четверг, 5 марта, в 13.00 в пресс-
центре газеты «Московский комсомо-
лец» состоится «круглый стол» на тему 
«Гражданский брак и сожительство  в 
современной России».

Гражданский брак и сожительство — 
это одно и то же? Если вы живете в неза-
регистрированном браке, то вы не муж и 
жена, вы — сожители. Как сказывается на 
детях незарегистрированный брак? Что 
делать при «разводе», как делить иму-
щество и назначать алименты, когда вы 
просто сожители? Как церковь относится 
к незарегистрированному браку? Нуж-
но ли приравнивать гражданский брак к 
официальному? 

Тенденции незарегистрированных бра-
ков в России и основные проблемы, которые 
возникают при таком союзе, на «круглом сто-
ле» обсудят: протодиакон Русской православ-
ной церкви, профессор Московской духовной 
академии Андрей КУРАЕВ, адвокат Сталина 
ГУРЕВИЧ, психолог, психотерапевт, тренер 
Института психодрамы, коучинга и ролевого 
тренинга, тренер Российской федерации 
психодрамы Евгений ЗИНГЕР и другие. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту 
и паспорт. Адрес: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ГРАЖДАНСКИЙ БРАК И СОЖИТЕЛЬСТВО.  
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

КАДР ДНЯ
Олимпийская чемпионка 
Сочи-2014 в женском 
одиночном катании 
Аделина Сотникова 
официально сообщила о 
завершении спортивной 
карьеры. «История с 
фигурным катанием не 
закончена, но спортивная 
карьера официально 
все», — сказала она 
в эфире телеканала 
«Россия».
23-летняя Сотникова в 
последний раз принимала 
участие в официальных 
соревнованиях пять лет 
назад в сезоне 2015/16.

Ольга Зайцева.
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Министерство спорта вос-
становило государствен-
ную аккредитацию Всерос-
сийской федерации легкой 
атлетики после прошед-
шей выборной конферен-

ции ВФЛА и выборов нового президента, 
которым стал Евгений Юрченко.
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